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поздравления
Дорогие оренбуржцы!

Поздравляю вас с 70-летием Великой Победы!
Этот праздник самый дорогой и волнующий для россиян. В этот день 

мы склоняем головы перед подвигом старшего поколения, перед теми, 
кто в суровые годы Великой Отечественной войны ценой неимоверных 
усилий отстоял свободу и независимость нашей Родины, спас мир от 
фашистской чумы.

Война 1941-1945 годов недаром была названа народной, священной 
войной. На борьбу с врагом поднялся многонациональный народ. Сотни 
тысяч оренбуржцев вместе со всеми воевали на фронтах, проявляя от-
вагу и героизм. Многие из них не вернулись с полей сражений. Память 
о героях будет жить вечно. 

Низкий поклон труженикам тыла, всем, кто, не жалея сил и здоровья, 
приближал Победу, поднимал страну из разрухи в тяжелые послевоенные 
годы. Стойкость и мужество победителей - пример для ныне живущих 
и будущих поколений. 

От всей души желаю нашим уважаемым ветеранам, всем жителям 
области крепкого здоровья на долгие годы, счастья, мира и добра! 

председатель Законодательного собрания
оренбургской области с.и. грачев

Уважаемые ветераны Великой Отечественной войны!

Поздравляю вас с 70-летием Великой Победы! 
70 лет назад закончилась самая страшная и разрушительная война   ХХ столетия. 

Наша страна отстояла свободу и независимость, принесла мир народам Европы. 
Подвиг советского народа, сумевшего победить фашизм, имеет  неоценимое зна-
чение. Это наша история, наша память, которая живет в каждой российской семье, 
напоминая, какой ценой была завоевана Победа.  

Только из Оренбуржья на защиту Родины ушли 400 тысяч человек, 187 тысяч 
не вернулись с полей сражений. 235 наших земляков удостоены звания Героя Со-
ветского Союза, 43 стали полными кавалерами ордена Славы, свыше 65 тысяч  
жителей области награждены орденами и медалями.

Низкий поклон победителям, ветеранам Великой Отечественной войны, фронто-
викам и труженикам тыла, людям, которые совершали невозможное, терпели труд-
ности, проявляли ратный и трудовой героизм, стояли насмерть, защищая Родину. 

Спасибо вам за Победу! За мирную и свободную страну, которой мы по праву гор-
димся! Вы научили нас побеждать. Дали почувствовать, что значит быть верными 
Родине, как важно уметь отстаивать ее интересы. 

Здоровья вам,  радости, долгих лет счастливой и мирной жизни! С праздником, 
дорогие земляки!

губернатор оренбургской области Ю.а.берг

поклонимся великим тем годам
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Вновь собирают  
«Бессмертный полк» 

Редакция областной газеты «Орен-
буржье» при поддержке админи-
страции Оренбурга и правительства 
Оренбургской области вновь собирает 
оренбуржцев под знаменами «Бес-
смертного полка».

В прошлом году оренбуржцы впер-
вые присоединились к этой всероссий-
ской акции. Около 130 участников были 
в рядах праздничного парада - детей, 
внуков и правнуков. И каждый нёс в 
руках портрет своего родственника-
фронтовика. 

В год празднования 70-летия Вели-
кой Победы участников будет намного 
больше. В редакцию еще в конце 
декабря начали поступать звонки с во-
просом, как записаться в Бессмертный 
полк. 

Подробности, изменения и уточнения 
газета «Оренбуржье» будет сообщать 
по мере поступления информации. 
Чтобы стать участником «Бессмертного 
полка» в День Победы, оставляйте за-
явки с указанием количества участни-
ков, ФИО и контактов ответственного.  

отправляйте письма с пометкой 
«бессмертный полк» по адресу: 
orenpolk56@gmail.com; 460009, 
оренбург, пр. братьев коростеле-
вых, 4, редакция газеты «оренбур-
жье» или сообщайте по  телефону: 
8(3532) 74-43-73, 60-48-36 (елена 
лапаева, заместитель главного ре-
дактора газеты «оренбуржье»). 

Чтобы пройти с «Бессмертным пол-
ком» в День Победы, нужно: 

- найти фотографии своих близких, 
которые воевали или работали в тылу, 

- распечатать их в формате А4, 
приклеить на дощечку или картон, к 
которой нужно приделать рукоять (или 
можно нести в руках). 

Внимание! Маршрут движения уточ-
няется! О точке сбора «Бессмертного 
полка» будет сообщено дополнитель-
но!

Акция «Лес Победы»

Межпарламентской Ассамблеей 
государств - участников Содружества 
Независимых Государств инициирована 
акция по массовой посадке деревьев, 
приуроченная к годовщине Победы. 
Акция предусматривает разбивку пар-
ков, скверов, аллей и иных объектов 
в честь каждого участника Великой 
Отечественной войны, погибшего на 
фронте. Данную инициативу поддержал 
Президент РФ, Совет глав государств 
Содружества Независимых Государств, 
Совет Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации, партия 
«Единая Россия», общественное дви-
жение «Зеленая Россия».

Учитывая высокую значимость меро-
приятия, на территории Оренбургской 

области акцию «Лес Победы» взял под 
свой контроль губернатор Юрий Берг. 
Более того, в нашем регионе будет вы-
сажено отдельное дерево не только в 
честь погибшего на фронте, а в память 
всех оренбуржцев - участников Великой 
Отечественной войны - как погибших, 
умерших, так и ныне здравствующих. 
Всего планируется высадить 400 тысяч 
именных деревьев. 

В рамках подготовки к проведению 
на территории Оренбургской области 
акции, первым вице-губернатором - 
первым заместителем председателя 
правительства Сергеем Балыкиным 
проведено совещание с главами му-
ниципальных образований городов 
и районов области. Определено, что 
ответственными за проведение данной 
акции на местах являются главы МО.

Министерством лесного и охотничье-
го хозяйства области до муниципаль-
ных образований доведены нормативы 
по созданию аллей в честь участников 
Великой Отечественной войны и реко-
мендации по осуществлению посадки 
леса, разъяснены места проведения и 
рекомендуемые к использованию по-
роды деревьев. 

По состоянию на 1 апреля в боль-
шинстве муниципальных образований 
определены количество участников 
войны, места посадки аллеи, площади, 
количество и порода планируемых к 
высадке сеянцев. Основное количество 
аллей будет располагаться на террито-
рии районных центров муниципальных 
образований, что позволит организо-
вать должный уход за создаваемыми 
насаждениями.

В посадке примут участие ветераны 
войны и семьи погибших, учащаяся 

молодежь, школьные лесничества, со-
трудники учреждений и общественных 
организаций, волонтеры и инициатив-
ные граждане. Памятные насаждения 
планируется в дальнейшем закрепить 
за подшефными организациями, учеб-
ными заведениями, которые будут 
осуществлять уход и полив. Данную 
акцию планируется в зависимости 
от погодных условий начать в третий 
декаде апреля и завершить до 9 мая.

Заместитель министра образования 
области Ольга Озерова подчеркнула, 
что привлечение школьников к про-
ведению акции позволит привить им 
чувство патриотизма, гордости за свою 
Родину и причастности к общественно-
значимым событиям.

Директор департамента молодежной 
политики Ирина Останина проинфор-
мировала об участии волонтерского 
движения в праздновании юбилея 
Победы. Региональный штаб волон-
терского корпуса 70-летия Победы про-
водит ряд всероссийских акций в дни 
единых действий. Одним из памятных 
мероприятий станет всероссийская 
акция «Сирень Победы», которая со-
стоится 1 Мая. Она подчеркнула, что 
сирень для ветеранов ассоциируется 
именно с Днем Победы.

Руководитель регионального отде-
ления «Зеленая Россия» Владимир 
Кнуров поблагодарил правительство 
области за активное участие в орга-
низации юбилейной акции. Он также 
отметил, что Оренбургская область 
единственная, которая приняла реше-
ние о высадке деревьев в честь всех 
оренбуржцев - участников Великой 
Отечественной войны, а не только по-
гибших.

поздравления

новости оренбуржья

Уважаемые оренбуржцы!

От всей души поздравляю вас с замечательным праздником - Днем Победы - самым 
волнующим и знаменательным днем, символом мужества, патриотизма и воинской до-
блести нашего народа!

Война 1941-1945 годов - одна из величайших трагедий в отечественной истории, по-
влекшая неисчислимые жертвы, страдания и боль, оставившая неизгладимый след в 
сердцах миллионов российских граждан. 

Жители Оренбургской области сражались на всех фронтах, освобождали захваченные 
врагом города и села, вели партизанскую борьбу, вливались в ряды народного ополчения. 
За мужество и героизм, проявленные в боях, многие удостоены высоких наград и званий.

Желаю ветеранам войны, труда, детям войны доброго отношения близких, здоровья, 
сил и светлого неба!

председатель оооо инвалидов «союз «Чернобыль» с.н. родионов 

Уважаемые товарищи,  
дорогие земляки - оренбуржцы!

От имени областного Совета ветеранов примите самые добрые, 
искренние поздравления с замечательным всенародным и святым 
праздником - 70-летием Великой Победы!

Юбилей Победы поистине является днем всенародного торже-
ства, объединяющим все поколения, днем национальной гордости 
и славы. Дорогой ценой завоевана Победа. Вечная память павшим 
за свободу и независимость Родины. Низкий поклон выжившим, 
всем, кто восстанавливал из пепла страну, выращивал хлеб, рас-
тил и обучал детей. 

Всем Вам, герои-победители, огромная благодарность за бес-
примерный подвиг во имя Родины и мира на земле, во имя счастья 
людей. Ваша жизнь является примером для молодого поколения, 
воспитывает в них патриотизм, уважение к делам и памяти отцов 
и дедов. 

Пусть светлый праздник 9 Мая - День 70-летия нашей Победы 
принесет Вам хорошее настроение и уверенность в завтрашнем дне.

От души желаем крепкого здоровья, тепла и любви близких, бла-
гополучия и счастья.

С праздником, дорогие оренбуржцы!
председатель областного совета ветеранов в.и. пинигин

Дорогие фронтовики!

9 Мая наша страна отмечает День Победы. 70 лет назад полным 
разгромом фашизма завершилась беспримерная битва за свободу 
и независимость России. 

Только из Оренбуржья в годы войны было мобилизовано более 
400 тысяч человек, и половина из них полегла на полях сражений. 

Тяжелая участь выпала и на долю тех, кто остался в тылу, а это в 
основном были женщины, старики и дети. Им приходилось без сна и 
отдыха трудиться на производстве, выращивать хлеб, обеспечивать 
страну продовольствием, помогать лечить раненых бойцов. 

Сегодня мы отдаем дань глубокого уважения и искренней благо-
дарности всем, кто ценой неимоверных усилий выстоял и победил 
в самой жестокой битве ХХ столетия. 

Вечная слава защитникам нашей Родины! Низкий поклон победи-
телям, ветеранам войны и труда! Светлая память тем, кто положил 
свою жизнь на алтарь Великой Победы! 

Доброго вам здоровья, дорогие друзья, радости и благополучия, 
счастливых и долгих лет мирной жизни!

председатель ооо вос а.и. исламова

Дорогие ветераны!

Участники Великой Отечественной войны, труженики тыла, дети войны. Уважаемые 
коллеги-члены Оренбургской областной общественной организации «Всероссийское 
общество инвалидов».

Поздравляю Вас с нашим общенародным праздником, которым гордятся оренбуржцы 
всех поколений, - 70-летием Победы в Великой Отечественной войне. 

Хочу напомнить, что у истоков создания областной и местных организаций ВОИ 
стояли люди, имеющие за плечами фронтовой опыт, отмеченные боевыми орденами и 
медалями. Их жизненная позиция, умение прийти без лишних слов на помощь, добиться 
решения производственных и социальных вопросов, подлинная забота об инвалидах 
принесли им заслуженный авторитет. Мы, следующее поколение, взяли от них лучшие 
качества: честность, порядочность, открытость, стремление услышать собеседника и 
прийти на помощь в нелегкую минуту, деловитость, умение не отступать перед трудно-
стями. Именно ветераны Великой Отечественной войны были для нас примером все эти 
годы. Мы скорбим вместе с родными о тех, кто ушел от нас за эти годы в силу возраста, 
от ран и болезней. Гордимся почетными членами ВОИ, которые своим примером муже-
ства, твердости дают нам силы встречать те вызовы, которых немало в современном 
мире. Мы всегда рассчитываем на вас. На Ваш мудрый совет, убежденность в правоте 
народа победителя, умение справляться с житейскими преградами.

Живите долго, дорогие наши ветераны из поколения победителей. Вы являетесь со-
вестью народа. Считаем за честь знать вас, общаться с вами, жить с вами в одно время. 

Крепкого вам здоровья, любви и заботы ваших близких, пусть будут счастливыми 
ваши дни и годы, останется мирным небо над нашими головами, которое вы защитили 
и сберегли для нас.

С искренним уважением от имени членов областного правления ВОИ.
председатель оооо вои, член общественной палаты оренбургской области, 

депутат городского совета  е.в. кашпар
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Юрий Берг: «спасибо за мирную страну!»
В зале торжеств правительства 
области прошел ежегодный до-
клад губернатора. Юрий Берг от-
читался о прожитом годе, подвел 
экономические итоги, остановился 
на положении дел в социальной 
сфере, культуре, спорте. Назвал 
направления, на которых регио-
нальная власть сосредоточила в 
2015 году свое внимание. Красной 
линией через весь доклад прошла 
тема 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, заботе и па-
мяти о тех, кто воевал на фронтах, 
трудился в тылу.

Вспомнить все

Событий в том временном отрезке, 
что уложился между двумя ежегодными 
отчетными губернаторскими докладами, 
знаковых и важных, набралось немало. 
В Тюльганском районе открыли дет-
ский санаторий «Солнечная страна», 
в Домбаровском районе начал рабо-
тать детский оздоровительный лагерь 
«Сокол». В Александровке построили 
новый стадион. Совместный российско-
итальянский инвестиционный проект 
«Оренбив» по переработке мяса говя-
дины завершен в селе Черный Отрог. 
Проблема реализации выращенных на 
подворьях, в крестьянско-фермерских 
хозяйствах, сельскохозяйственных про-
изводственных коллективах животных  
из запущенной перешла в стадию реша-
емой. Завод способен перерабатывать 
до 50 тысяч голов скота.

Прекрасный районный Дом культуры 
построен в Илеке, а  в Орске открыт по-
сле реконструкции драматический театр 
имени А.С. Пушкина. Получилось совре-
менное, красивое, наполненное различ-
ными техническими новинками здание, 
куда охотно ходят теперь горожане.

Поля до горизонта и щедрая нива, но-
вые мощности Гайского горно-обогати-
тельного комбината, нефтяные вышки и 
газовый комплекс, цеха «Уральской ста-
ли» и Южно-уральской горно-промыш-
ленной компании, звезды российского 
искусства на сценических площадках и 
твердая поступь спортивной гвардии - 
это наш край, наше Оренбуржье.

Губернатор тепло поблагодарил орен-
буржцев за вклад в развитие региона. За 
их труд на благо людей.

 Оказание услуг -  
без чиновников

Глава региона отметил, что главным 
результатом создания МФЦ - много-
функциональных центров - должно стать 
исключение чиновника как фигуры, 
принимающей решения, из процесса 
подготовки документов. Такие центры 
создаются во всех муниципалитетах, но 
не везде они работают на должном уров-
не. Задача 2015 года - включить в поле 
деятельности МФЦ все 34 федеральные 
и большинство муниципальных услуг. 

Создавать  
рабочие места

Кризис основательно «перетряхнул» 
рынок труда. В 2014 году службами 
занятости было трудоустроено 30 ты-
сяч оренбуржцев. Для 28 тысяч были 
созданы условия получить другую про-
фессию. Для инвалидов было создано 
220 рабочих мест.

Сложная задача поставлена на ны-
нешний год. Предстоит найти работу 
для 33 тысяч человек. 

Спасибо за Победу

В центре внимания правительства 
Оренбургской области остается сбе-
режение человеческого потенциала, 
забота о ветеранах и инвалидах. В 
социальную сферу, по словам Юрия 
Берга, вложены колоссальные средства. 
Создана мощная социальная инфра-
структура. 

К 2018 году планируется завершить 
ремонт всех школ региона. К 2017 году 
будет ликвидирована нехватка мест в 
детских садах для всех возрастов. 

Уже в 2015 году в Оренбургской об-
ласти начнет работать программа субси-
дирования и строительства спортивных 
залов в сельских школах.

В здравоохранении стартовал проект 
«Оренбуржцам - здоровое сердце». Он 
нацелен на лечение и профилактику 
развития сердечных болезней. Разра-
ботан детальный план снижения смерт-
ности по основным показателям. 

Продолжается строительство онко-

центра в Орске, гемодеализного центра 
в Бузулуке. Регионального перина-
тального центра в Оренбурге. на базе 
бывшего санатория «Дубовая роща» 
намечено создать круглогодичный реа-
билитационный центр для детей-инва-
лидов с такими сложными диагнозами, 
как ДЦП, синдром Дауна и другие. Центр 
будет ориентирован не только на лече-
ние детей, их социальную адаптацию, но 
и станет помогать родителям, взявшим 
на свои плечи груз ответственности за 
воспитание особенных детей. 

 В области сегодня насчитывается 
более 8 тысяч детей с серьезным 
диагнозами, многие из них относятся к 
категории инвалидов. Так вот, в центре 
ежегодно смогут поправлять свое здоро-
вье более 2 тысяч юных оренбуржцев. 
Готовится проектно-сметная документа-
ция этого важного объекта.

Знать свою  
историю

 Особое внимание обратил губер-
натор на исторические параллели. 
Опыт старшего поколения - поколения 
победителей-остается точкой опоры в 
трудных жизненных ситуациях. 

- Тот факт, что 70-летие Победы со-
впало с трудным периодом в истории 
современной России, не случаен. 
Победа дает нам образец мужества, 
чтобы противостоять трудностям, и 
пример единства, чтобы сохранить 
страну независимой и сильной, - под-
черкнул губернатор и предложил со-
бравшимся в зале поразмышлять о 
тех нитях памяти, что связывают нас 
с прошлым.

- Надо знать свою историю! Совре-
менные события наглядно показывают, 
что происходит, когда уроки прошлого 
предаются забвению. Или, что еще 
хуже, переписываются под сиюминут-
ную политическую конъюнктуру. Юрия 
Александровича возмутил факт заб-
вения славных имен героев Великой 
Отечественной войны.

- Мне недавно на глаза попались 
результаты соцопроса, сделанного ре-
гиональным отделением Российского 
общества социологов. Студентов вузов 
спрашивали об основных вехах и героях 
Великой Отечественной войны. Задание 
простейшее, школьное. Так вот, Героев 
Советского Союза, таких как Александр 
Матросов, Иван Кожедуб, Алексей Ма-
ресьев, знают не более 3-5 процентов 
опрошенных. Легендарного сержанта 
Кантария - меньше 3-х процентов, - не-
годовал Юрий Александрович.

Опыт показывает, что отсутствие 
знаний и системы ценностей рождает 
конформизм и равнодушие. Святая 
обязанность не допустить этого. Иници-
ирован региональный образовательный 
проект «Уроки прошлого». Он будет 
факультативно дополнять часы истории 
в школьной программе.

- Лично я верю в нашу молодежь. У 
них, как говорится, хорошая наслед-
ственность - гены стоиков и победите-
лей, - заявил Юрий Берг.

А чтобы подольше сохранить эту пре-
емственность, проводится большая ра-
бота по поддержке ветеранов. Каждый 
год появляются новые формы работы. 
В прошлом году, например, был принят 
закон, предусматривающий меры под-
держки для «детей войны».

 Возрождена шефская помощь участ-
никам войны. Школьники и волонтеры 
ухаживают на дому за ветеранами. Эту 
заботу должны чувствовать и те, кто 
ковал оружие победы в тылу. Люди, 
которых называют детьми войны. Очень 
важно, подчеркнул докладчик, чтобы 
в организации шефства не было фор-
мализма, чтобы не было у ветеранов 
чувства горечи, а у тех, кто участвует в 
такой акции, чувства вины. 

Губернатор Юрий Берг обратился к 
фронтовикам, ветеранам со словами 
приветствия.

Состоялась церемония награждения, 
во время которой группе участников Ве-
ликой Отечественной войны, тружени-
ков тыла губернатор вручил юбилейные 
медали в честь 70-летия Победы. 

николай мельников
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В Оренбургской областной 
организации ВОИ состо-
ялся V Пленум Правления 
ОООО ВОИ V созыва, в 
котором приняли участие 
председатели местных 
организаций. Повестка 
дня включала пять основ-
ных вопросов. 

Собравшиеся подвели ито-
ги работы Правления ОООО 
ВОИ за 2014 год и обозна-
чили задачи на текущий, 
обсудили проведение оче-
редной VI отчетно-выборной 
конференции ОООО ВОИ и 
начало отчетно-выборной 
кампании в местных орга-
низациях ВОИ. С основны-
ми докладами выступили 
председатель ОООО ВОИ 
Евгений Викторович Кашпар, 
заместитель председателя 
по организационной работе 
Виктор Борисович Мирный, 
заместитель председателя 
по производственно-хозяй-
ственной деятельности Ва-
лерий Павлович Подгайный, 
председатель Оренбургской 
городской организации ВОИ 
Неонилла Васильевна Цысь,  
директор ООО УПП  «Сапо-
жок» ОГО ВОИ Александр 
Николаевич  Пантюшенко, 
руководитель Дзержинского 
отделения ВОИ Ирина Ива-
новна Карева, председатели 
МО ВОИ города Бузулука 
Надежда Владимировна Ку-
рунова, МО ВОИ Медногорска 
Галина Георгиевна Богомо-
лова, МО ВОИ Грачевского 
района Галина Михайловна 
Иванова и другие. 

С докладом о деятельности 
областной организации ВОИ 
выступил Евгений Викторо-
вич Кашпар. Евгений Викто-
рович привел цифры: на 1 
января 2015 года в регионе 
проживают 226700 инвали-
дов. По сравнению с про-
шлым годом это на 7,5 тысячи 
инвалидов меньше. На учете 
в региональной организации 
ВОИ состоит 87730 человек. 
Число местных организаций 
стабильно на протяжении 
многих лет - 39. Первичных 
организаций стало на 4 мень-
ше, и сегодня их насчитыва-
ется 707. 

Деятельность Правления 

ОООО ВОИ в 2014 году прово-
дилась планово и строилась 
на основе законодательных 
и нормативных положений. 
Одним из таких основопола-
гающих документов является 
государственная програм-
ма «Социальная поддержка 
граждан Оренбургской обла-
сти на 2014-2020 годы». Дан-
ная программа содержит три 
подпрограммы: развитие мер 
социальной поддержки от-
дельных категорий граждан, 
модернизация и развитие со-
циального обслуживания на-
селения, совершенствование 
социальной защиты семьи и 
детей. Также действует при-
нятая в новой редакции про-
грамма «Содействия занято-
сти населения Оренбургской 
области на 2014-2020 годы», 
а также принятый закон Орен-
бургской области от 6 мая 
2014 года «О государствен-
ной поддержке социально 
ориентированных некоммер-
ческих организаций в Орен-
бургской области». В 2014 
году начали реализовываться 
и продолжали действовать 
государственные программы 
Оренбургской области «До-
ступная среда на 2014-2020 
годы», «Здоровье ветеранов 
войн - активное долголетие 
на 2012-2016 годы» и реа-
лизация государственной 
молодежной политики «Моло-
дежь Оренбуржья» на 2011-
2015 годы. В отчетном году 
завершили свое действие 
целевые программы, прямо 
или косвенно затрагивающие 
интересы инвалидов. Это в 
частности «Защитник Оте-
чества на 2011-2014 годы» 
и программа «Старшее по-
коление» на 2011-2014 годы. 

В отчетном периоде, со-
гласно проведенным монито-
рингам и социальным опро-
сам, в том числе и с участием 
местных организаций ВОИ, 
в области продолжалась ра-
бота на укрепление качества 
медицинского обслуживания 
инвалидов. К сожалению, 

по-прежнему при обращении 
в лечебные учреждения ин-
валиды испытывают опреде-
ленные трудности и пробле-
мы. Это наличие очередей 
при обращении в регистра-
туру, к участковым врачам и 
врачам узкой специализации. 
В 2014 году более 80 процен-
тов инвалидов отказались от 
получения лекарственных 
препаратов по социальному 
пакету. 

- Основными причинами от-
каза являются: ограничение 
врачами в выписке рецеп-
тов, усложнение процедуры 
получения дорогостоящих 
лекарств, перебои с нали-
чием бесплатных лекарств 
в аптеках, недостаточное 
количество специально упол-
номоченных аптек (инвалиду 
при получении некоторых 
лекарств приходится искать 
нужную аптеку), сокращение 
перечня льготных лекар-
ственных препаратов, вы-
писка и регистрация рецепта 
занимают много времени. 

П о - п р е ж н е м у 
острой остается 
ситуация с сана-
торно-курортным 
обеспечением. 
Хронический ха-
рактер приобре-
ла недостаточ-
ность путевок. 
Так, из 14 тысяч 
обратившихся 
за путевками, 
обеспечены ими 
были лишь 34 
процента, - от-
метил Евгений 
Кашпар. 

Разнообраз-
ную помощь ин-
валидам, членам 
ВОИ, попавшим 
в трудную жиз-
ненную ситуа-
цию, оказывают 
Правление об-
ластной орга-
низации  ВОИ 
и местные ор-
ганизации ВОИ. 
Члены област-
ной организации 

ВОИ в прошлом году полу-
чили помощь более, чем на 
полмиллиона рублей. Сюда 
входят и материальная по-
мощь, и талоны на бесплат-
ный ремонт обуви, в парик-
махерскую и организация 
благотворительных обедов, 
и выдача льготных билетов 
на посещение учреждений 
культуры. 

На основе государственной 
программы Оренбургской 
области «Доступная среда 
на 2014-2020 годы» во всех 
городах и районах области 
были разработаны свои тер-
риториальные программы, 
в соответствии с которыми 
проводятся определенные 
мероприятия по оборудо-
ванию социально значимых 
объектов элементами доступ-
ности. Как недостаток отмеча-
ется медленное обустройство 
пешеходных коммуникаций, 
автомобильных дорог спе-
циальными светофорами 
со звуковыми сигналами, 
парковок для автотранспор-

та инвалидов, обеспечение 
остановок общественного 
транспорта удобными под-
ходами. 

Постановлением прави-
тельства Оренбургской об-
ласти от 6 ноября 2014 года 
принята новая редакция го-
сударственной программы 
«Содействия занятости на-
селения Оренбургской об-
ласти в 2014-2020 годах». 
Программа включает в себя 
пять подпрограмм, среди 
которых дополнительные 
мероприятия по содействию 
занятости инвалидов области 
в 2014-2015 годах. В рамках 
указанной программы содей-
ствия занятости населения 
Оренбургской области в 2014 
году создано и оснащено 220 
рабочих мест, на которых тру-
доустроены инвалиды, в том 
числе 7 инвалидов-колясоч-
ников. Все инвалиды трудоу-
строены в соответствии с ре-
комендациями, указанными в 
индивидуальной программе 
реабилитации. 

Дополнительные гарантии 
трудоустройства инвалидов 
обеспечивает областной за-
кон «О квотировании рабо-
чих мест в Оренбургской 
области». В 2014 году был 
сформирован общественный 
совет при министерстве труда 
и занятости населения Орен-
бургской области в целях по-
вышения эффективности вза-
имодействия Министерства 
с институтами гражданского 
общества. От организации 
ВОИ в данный совет вошел 
Валерий Павлович Подгай-
ный, заместитель председа-
теля ОООО ВОИ. 

Обеспечение техническими 
средствами реабилитации, 
в том числе протезно-ор-
топедическими изделиями, 
осуществлялось в 2014 году 
Оренбургским региональным 
отделением Фонда социаль-
ного страхования. В отчетном 
году региональное отделение 
ФСС получило 270 миллио-
нов рублей на обеспечение 
техническими средствами 
реабилитации инвалидов. 

пленум вои собрал председателей

 президиум пленума  

выступает и.и. карева

победитель в номинации конкурса - председатель 
курманаевской мо вои л.в. ильЮтЧенко
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пленум вои собрал председателей
Из которых 17,5 миллионов 
рублей было выплачено не-
посредственно инвалидам 
за самостоятельно приоб-
ретенные изделия. Всего же 
более 17 тысяч инвалидов 
обращалось в отделение с 46 
тысячами заявками. При этом 
более 43 тысяч заявок было 
удовлетворено и всего вы-
делено свыше 5 миллионов 
различных изделий. 

Зашла речь на Пленуме и 
о победе в конкурсе неком-
мерческих организаций 2014 
года. Проект ВОИ «Лечеб-
но-оздоровительный лагерь 
дневного пребывания для 
детей-инвалидов «Солныш-
ко» выиграл грант на ор-
ганизацию летнего отдыха 
детей на базе специальной 
коррекционной школы №13 
областного центра, который 
будет реализован уже в июле 
этого года. Отдохнуть и по-
править здоровье смогут 40 
детей-инвалидов из мало-
обеспеченных и неблагопо-
лучных семей. 

В 2014 году активно про-
должали работать Центр ре-
абилитации инвалидов имени 
В.В. Щекачева, театральная 
студия «Ренессанс», клуб 
инклюзивного танца «Вдох-
новение». Решен вопрос о 
приобретении инвалидам с 
нарушением опорно-двига-
тельного аппарата индиви-
дуальных колясок модели 
«Пируэт», предназначенных 
для танцев на колясках. 

Большим событием в твор-
ческой жизни инвалидов стал 
первый межрегиональный 
фестиваль литературного 
творчества среди членов 
организации ВОИ «СТИХиЯ 
Пегаса», который собрал пи-
сателей и поэтов из 14 регио-
нов ПФО. По итогам конкурса 
в свет вышел сборник про-
изведений лучших авторов, 
победителей конкурса. 

Занятиями физической 

культурой и спортом в 2014 
году в области было охвачено 
3,5 процента людей с огра-
ниченными возможностями 
от общего количества лиц 
данной категории, которым 
не противопоказано занятие 
спортом. Активное участие 
члены ВОИ приняли во вто-
рой областной спартакиаде 
пенсионеров «Спортивное 
долголетие». Успешно дей-
ствует спортивно-туристи-
ческий клуб «Горизонт», 
созданный в прошлом году. 
С 2012 года в Оренбуржье 
развивается следж-хоккей. 
Команда «Ястребы» известна 
не только в нашей области, но 
и в стране. 

Завершая свой доклад, 
Евгений Викторович Кашпар 
обозначил основные пробле-
мы, с которыми сталкиваются 
инвалиды области. К числу 
основных из них относятся 
отсутствие многоуровневой 
системы образования инва-
лидов, в том числе, профес-
сионального образования, 
переобучение взрослых инва-
лидов; сокращение мест про-
ведения медико-социальной 

экспертизы; недоступность и 
неадаптированность обще-
ственного транспорта. 

С докладом об организа-
ционной работе и информа-
ционной деятельности реги-
ональной организации ВОИ 
в 2014 году выступил Виктор 
Борисович Мирный. Так, за 
отчетный период были про-
ведены Пленум Правления 
областной организации ВОИ 
и 6 заседаний Президиума 
Правления ОООО ВОИ, из 
которых 2 расширенных, с 
выездом в местные органи-
зации ВОИ городов Бузулук 
и Медногорск. 

По-прежнему организа-
ционными проблемами для 
Правления регионального 
отделения являлся незна-
чительный приток молодых 
членов ВОИ и трудности с 
подбором руководящего со-
става местных организаций 
ВОИ. Финансовая недоста-
точность сдерживает инва-
лидов, особенно молодых, 
занимать должности предсе-
дателей. На протяжении ряда 
лет ОООО ВОИ совместно с 
Всероссийским обществом 

глухих и Всероссийским об-
ществом слепых заключает 
соглашения, регламенти-
рующие совместную рабо-
ту по повышению качества 
оказания госуслуг людям с 
ограниченными физическими 
возможностями. Большое 
значение для областной ор-
ганизации ВОИ имеет участие 
представителей ВОИ в рабо-
те различных общественных 
формирований Оренбургской 
области: Общественной па-
лате, Межведомственном 
координационном Совете 
по делам ветеранов и ин-
валидов при правительстве 
Оренбургской области, Экс-
пертном Совете при Главном 
федеральном инспекторе 
по Оренбургской области, а 
также Областном Совете ве-
теранов и областном Совете 
ВООВ «Боевое братство» и 
других общественных струк-
турах. Это дает возможность 
совместными усилиями ре-
шать вопросы, направленные 
на улучшение качества жизни 
инвалидов области.

Одно из ведущих направле-
ний деятельности областного 
отделения ВОИ - это фор-
мирование и закрепление 
позитивного отношения к ин-
валидам, полномасштабное 
информирование общества 
о тех качественных измене-
ниях, которые происходят в 
инвалидной среде, и одним 
из инструментов этого яв-
ляется газета объединений 
инвалидов «Равенство», уч-
редителем которой высту-
пает ОООО ВОИ. Активно 
взаимодействует газета с 
региональными отделениями 
общероссийских обществен-
ных объединений инвалидов 
ВОГ, ВОС, «Союз Черно-
быль». В 2014 году полностью 
обновился и продолжил со-
вершенствовать свою работу 
сайт ОООО ВОИ. 

О работе Бузулукской мест-
ной организации ВОИ расска-
зала председатель Надежда 
Владимировна Курунова:

- Актив нашей организа-
ции составляют энергичные 
творческие люди, которые, 
несмотря на инвалидность, 
не замкнулись в себе. Работа 
общества выстраивается в 
тесном контакте с админи-
страцией города и област-
ным ВОИ. У нас имеется 
небольшой тренажерный зал, 
в котором проводятся спор-
тивные занятия. Инвалиды 
активно принимают участие 
в городских и областных со-
ревнованиях, занимают при-
зовые места. Ведется работа 
по привлечению молодых ин-
валидов. Большое внимание 
уделяем творческой работе. 
Инвалиды-колясочники с 
удовольствием представляют 
свои работы на выставках. 

С докладом о работе Мед-
ногорской местной органи-
зации ВОИ выступила пред-
седатель Галина Георгиевна 
Богомолова:

- В нашей местной органи-
зации состоит 1425 человек. 

За необходимой помощью 
инвалиды могут обратиться 
в комплексный Центр соци-
ального обслуживания. Так, 
в 2014 году его услугами вос-
пользовались 366 инвалидов. 
Активно развивается художе-
ственная самодеятельность. 
Мы приобрели современную 
музыкальную аппаратуру. 
Не забываем, конечно, о 
детях-инвалидах. В День 
детства мы по возможности 
посещаем их с подарками. 
Не оставляем без внимания 
демонстрации и парады, при-
уроченные к 1 и 9 Мая. 

О достижениях Грачевской 
местной организации ВОИ 
рассказала председатель 
Галина Михайловна Иванова:

- У нас открылся клуб «Здо-
ровье», где в танцевальном 
классе мы практикуем лечеб-
ную физкультуру с участием 
медицинского работника. 
Закупили спортивный инвен-
тарь. Как творческий человек, 
я большое внимание уделяю 
досугу наших инвалидов. 
Регулярно проводятся собра-
ния, на которых мы рассказы-
ваем о нашей организации, 
как в нее вступить и что это 
даст инвалидам. Организовы-
ваются семинары и с родите-
лями детей-инвалидов. Соци-
альные партнеры помогают 
нам не только материально, 
но и всем необходимым. Сей-
час у нас в планах задумано 
построить в парке сцену для 
проведения концертов, где 
инвалиды смогли бы демон-
стрировать свои таланты и 
достижения. 

В рамках Пленума были 
оглашены итоги конкурса 
среди местных организаций. 
Лучшим из них вручили ди-
пломы. 

Победителями смотра - 
конкурса в номинациях стали 
МО ООО ВОИ Акбулакского, 
Сракташского, Переволоц-
кого, Соль-Илецкого, Курма-
наевского района, городов 
Новотроицка, Медногорска. 

В общем зачете первое 
место среди сельских орга-
низаций присуждено Беля-
евской МО ООО ВОИ, среди 
городских Бузулукской ГО 
ООО ВОИ.

Лучшей в общем зачете 
среди всех местных органи-
заций ОООО ВОИ призна-
ли Оренбургскую ГО ОООО 
ВОИ.

Лучшим предприятием ВОИ 
признано ООО «ВОИ «Эхина-
цея» (г.Оренбург). 

В завершение Пленума 
собравшиеся единогласно 
выбрали кандидата в члены 
Общественной палаты Орен-
бургской области IV созыва от 
ОООО ВОИ. Им стал Евгений 
Викторович Кашпар.

Члены Президиума обрати-
лись к присутствующим пред-
седателям местных органи-
заций с просьбой проявлять 
еще большую активность, что 
поможет совместно и своев-
ременно решать возникаю-
щие у инвалидов проблемы.

полина ростова

победитель в номинации конкурса - председатель 
саракташской мо вои р.в. Хусаинов

участники пленума 
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Члены Оренбургской областной 
организации Общероссийской об-
щественной организации «Все-
российское общество инвалидов» 
- участники клуба инклюзивного 
танца «Вдохновение» получили в 
подарок от предприятия «Газпром 
Добыча Оренбург» коляски, специ-
ально предназначенные для высту-
плений на сцене.

Елена Леончикова и Василий Теров 
несколько опасались исполнять свой 
номер «Пасадобль» перед гостями 
Центра реабилитации инвалидов им. 
В.В. Щекачева на колясках, принци-
пиально отличающихся от обычных и 
давно освоенных технических средств 
реабилитации.

- В отличие от колясок активного типа, 
которые мы используем в повседневной 
жизни для передвижения в помещении 
или на улице, эти коляски - модель «Пи-
руэт», изготовленные для нас по спе-
циальному заказу и индивидуальным 
размерам в Москве, не имеют тормозов, 
- делится впечатлениями руководитель 
клуба Елена Леончикова. - Они намно-
го маневреннее, не требуют особых 
усилий в управлении для исполнения 
танцевальных элементов, легко раз-
ворачиваются. Но нам еще нужно как 
следует их освоить!

- А еще эти коляски очень легкие. 
Можно поднять одной рукой, - держа 
над головой обнову, отмечает спор-
тсмен-колясочник Василий Теров.

Участники единственного в Оренбур-
жье клуба инклюзивного танца, создан-
ного по инициативе ОООО ВОИ на базе 
Центра реабилитации, только в 2012 
году уже успели занять свое особое 
место в расписании не только город-
ских и областных, но и международных 
творческих мероприятий. Однако для 
достижения побед на танцевальном 
Олимпе ребятам приходилось долго 
тренироваться, прикладывая недю-
жинную физическую силу: управлять 
коляской, чтобы это было красиво, 
эстетично и завораживающе не так про-
сто, как кажется со стороны человеку 
здоровому. И вот теперь мечта испол-
нять танцевальные па непринужденно 

и еще более изящно у Елены и Василия 
осуществилась благодаря финансовой 
поддержке предприятия газовиков.

- Когда областное общество инва-
лидов обратилось к нам с просьбой 
оказать такую благотворительную по-
мощь, мы думали, что это обычные 
технические средства реабилитации, в 
которых нуждаются инвалиды-колясоч-
ники, - вспоминает  начальник службы 
по связям с общественностью и СМИ 
ООО «Газпром Добыча Оренбург» 
Иван Кузаев. - А сегодня, когда при-
ехали вручать коляски и увидели, что 
демонстрируют на них танцоры, были 
просто поражены: во-первых, самим 
зрелищем, а во-вторых, оптимизмом, 
силой воли и активной жизненной пози-
цией, которые демонстрируют ребята, 
подстегивая своим личным примером и 
других людей с ограниченными физиче-
скими возможностями не замыкаться в 
себе, а находить возможность саморе-
ализовываться при помощи творчества.

Иван Кузаев добавил, что социальное 
партнерство - важное и одно из основ-
ных направлений предприятия, которое 
всегда охотно помогает жителям реги-

она в решении социальных проблем. 
Инвалидов, в частности. Так, например, 
в СК «Юбилейный» в поселке Ростоши 
на базе детско-юношеской спортивной 
школы создано отделение для занятий 
спортом детей-инвалидов. И, благо-
даря поддержке предприятия ребята 
успешно не только тренируются, но и 
участвуют в соревнованиях различного 
уровня.

- «Газпром Добыча Оренбург» на про-
тяжении последних пяти лет является 
нашим постоянных партнером, - выра-
жая слова признательности, добавляет 
председатель ОООО ВОИ Евгений 
Кашпар. - Каждый год наши дети-инва-
лиды получают от газовиков новогодние 
подарки, предприятие регулярно ока-
зывает нам финансовую поддержку в 
проведении спортивных и творческих 
мероприятий. В Центре настольного 
тенниса России, построенном по про-
грамме «Газпром - детям», созданы все 
условия для занятий спортом людей с 
инвалидностью, организованы специ-
альные группы таких спортсменов, в том 
числе, большая группа инвалидов-ко-
лясочников, которых тренируют квали-

фицированные тренеры-инструкторы. 
В феврале прошлого года предприятие 
выступило спонсорами поездки деле-
гации общества инвалидов, в составе 
которой было пять колясочников, на 
Паралимпийские игры в Сочи. Все 
это очень существенная поддержка, 
ведь только коляски для нашего клуба 
инклюзивного танца «Вдохновение» 
стоили порядка 170 тысяч рублей! И 
мы очень рассчитываем на то, что такое 
социальное сотрудничество продол-
жится. В частности, приняв решение на 
последнем пленуме областного обще-
ства инвалидов, состоявшемся совсем 
недавно, создать попечительский Совет 
организации, одно из первых предло-
жений вступить в него будет сделано 
именно предприятию «Газпром Добыча 
Оренбург».

А сами виновники импровизирован-
ного торжества - танцоры-колясочники 
в свою очередь пообещали достойно 
представить Оренбургскую область уже 
на ближайшем Международном танце-
вальном фестивале «Inclusive Dance», 
который пройдет в Москве.

ольга соловьева

14 апреля в городе Ново-
троицке прошел брифинг 
министра образования 
Вячеслава Лабузова по 
теме: «Реализация прав 
детей-инвалидов и детей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья на об-
разование».

Мероприятие было органи-
зовано в Новотроицкой спе-
циальной (коррекционной) 
школе-интернате для детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, вошедшей 
в топ «100 лучших школ Рос-
сии» в 2015 году. В брифинге 
приняли участие заместитель 
министра образования Ольга 
Озерова, журналисты област-
ных и муниципальных СМИ.

Вячеслав Лабузов отметил, 
что специализированные 
школы интернаты для детей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья находятся 
под пристальным вниманием 
региональной власти, Мини-
стерства образования.

- Это особые дети и они 
требуют особого подхода, 
- подчеркнул министр. - За 
последние годы многие об-

разовательные организации 
были капитально отремон-
тированы и оснащены со-
временным оборудованием, 
в них созданы все условия 
для комфортного пребыва-
ния детей, для того чтобы они 
могли получить качественное 
образование. 

Всего в Оренбургской об-
ласти  действует 20 спе-
циальных (коррекционных) 
школ и школ-интернатов для 
всех категорий детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, в которых обучают-
ся более 2,2 тысяч человек, в 
том числе 1,2 тыс. детей-ин-
валидов. В образовательных 
организациях всех видов 
и типов детям-инвалидам 
предоставлена возможность 
получения основного общего 
и среднего (полного) общего 
образования.

Вячеслав Лабузов сообщил 
журналистам, что Новотроиц-
кая школа-интернат является 

одним из лучших в Оренбур-
жье специальным коррекци-
онным учебным заведением, 
где осуществляется обучение 
и профильная подготовка 
воспитанников с ограничен-
ными возможностями здо-
ровья. В настоящее время в 
образовательной организа-
ции работает 100 педагогов, 
обучается 403 воспитанника, 

из них слабовидящих - 197 
человек, с ограниченными 
возможностями здоровья 
- 206 человек. Руководит 
школой-интернатом заслу-
женный учитель РФ Людмила 
Гаврилова.

В образовательной органи-
зации создано коррекционно-
развивающее пространство, 
обеспечивающее развитие 

каждого воспитанника, его 
социальную адаптацию и ин-
теграцию в общество. Кроме 
учебных кабинетов в рас-
поряжении детей имеются 
кабинеты изобразительно-
го искусства, хореографии, 
тренажёрный и спортивные 
залы.

В С(К)ОШИ г. Новотроицка 
особое внимание уделяется 
созданию условий для про-
фессионального обучения 
детей с проблемами в ум-
ственном развитии. С 2009 
года на базе школы-интерната 
ведется обучение детей дан-
ной категории по нескольким 
специальностям: сварщик, 
мастер строительных работ, 
плотник, слесарь, швея, по-
мощник воспитателя, помощ-
ник повара. Школа-интернат 
тесно работает с социальны-
ми партнерами. По договорам 
с предприятиями обучающи-
еся проходят производствен-
ную практику, а в дальнейшем 
получают возможность тру-
доустройства. Также в школе 
действует около 20 кружков 
различной направленности 
в соответствии с интересами 
воспитанников.

все дети равны

социальное партнерство в помощь  
«вдохновению»
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в центре внимания - доступность
В Оренбургской областной 
универсальной научной 
библиотеке имени Н.К. 
Крупской, которая явля-
ется одним из немногих 
культурно-образователь-
ных учреждений, доступ-
ных для людей с ограни-
чениями здоровья, в том 
числе для колясочников, 
состоялся круглый стол 
на тему «Доступная среда 
жизнедеятельности для 
людей с ограничениями 
здоровья».  

В мероприятии приняли 
участие представители Орен-
бургского отделения Обще-
российского общественного 
движения «Народный фронт 
«ЗА РОССИЮ», региональ-
ных министерств, Фонда 
социального страхования, 
областной Прокуратуры, об-
щественных организаций. 
Председатель Оренбургской 
областной организации обще-
российской общественной 
организации «Всероссий-
ское общество инвалидов» 
Евгений Кашпар также при-
сутствовал на мероприятии. 
Приглашены были и сами 
герои - те, для которых «до-
ступная среда» есть синоним 
«жизни». Некоторые из них 
принимали участие в об-
суждении он-лайн: во время 
прямого включения они име-
ли возможность высказать 
свое мнение. Таким образом, 
было услышано мнение и тех, 
для кого недоступность - это 
проблема, и тех, кто решает 
вопросы обеспечения доступ-
ности. 

В Оренбуржье проживают 
более 250 тысяч инвали-
дов. И тема доступности 
актуальна практически для 
каждого. На круглом столе 
поднимались вопросы до-
ступности среды для полно-
ценной жизнедеятельности 
по всем направлениям со-
циума: информационного, 
образовательного, профес-
сионального, медицинского, 
социально-бытового, культур-
но-оздоровительного, реаби-
литационного и т.д. 

Каждый из выступающих 
затронул конкретную область 
этой проблемы. Так, замести-
тель министра образования 
Оренбургской области Ольга 
Озерова говорила о системе 
обучения детей-инвалидов, 
отметив, что сохранилась 
сеть коррекционных школ, 
за что, кстати, родители и 
общественники, присутству-
ющие на круглом столе, по-
благодарили. Но в рамках 
инклюзивного образования 
ряд школ был укомплектован 
и принял на обучение детей-
инвалидов, в том числе коля-
сочников. И здесь важна не 
столько техническая сторона 
вопроса, сколько отношение 
к таким деткам педагогиче-
ского коллектива, а особен-
но классного руководителя, 

который создает психологи-
ческий климат в классе, и - в 
результате - самих учащихся. 
На мероприятии родителями 
приводились примеры и не-
гативные, и положительные. 

Начальник отдела по раз-
витию транспорта и инфор-
мационных технологий Ми-
нистерства экономического 
развития, промышленной 
политики и торговли области 
Виктор Вдовкин рассказал 
о состоянии транспорта для 
данной категории населения. 
Удивление присутствующих 
на мероприятии инвалидов-
колясочников и родителей 
детей-инвалидов вызвало со-
общение о том, что по улицам 
областного центра ездит 21 
троллейбус - низкозольные 
и оборудованные пандусами 
специально для маломо-
бильных групп населения. 
Возможно, причина здесь 
в слабом информировании 
населения, о чем также речь 
поднималась на протяжении 
всего обсуждения. 

Алексей Левахин, началь-
ник отдела по надзору за 
соблюдением прав и свобод 
граждан Прокураторы обла-
сти, обратился к представите-
лям общественных организа-
ций, предложив обращаться 
по любым вопросам, ведь у 
них есть возможность защи-
щать права инвалидов вплоть 
до судебных разбирательств.

- Зачастую мы единствен-
ные, кто может заступиться. 

Мы ориентированы не на 
статистику, а на реальную 
помощь. Мы заинтересованы 
во взаимодействии с обще-
ственными организациями, 
- подытожил Алексей Влади-
мирович.

Также обсуждались вопро-
сы трудоустройства инва-
лидов и создания рабочих 
мест, обеспечения протезно-
ортопедическими изделиями 
и санаторно-курортным ле-
чением…

Председатель Оренбургско-
го отделения Всероссийского 
общества глухих Ильфат Ку-
дакаев обозначил проблему 
низкого уровня образования в 
коррекционных школах, пред-
ложив в качестве решения 
введение обучению русского 
жестового языка на государ-
ственном уровне. 

Ведущая круглого стола 
Надежда Корнеева, член 
регионального штаба ОНФ, 
руководитель подгруппы № 1 
«Демографическая и семей-
ная политика» предложила 
присутствующим инвалидам 
выступить согласно принци-
пу: «Ничего не делай для нас 
без нашего участия!». Люди 
с ограниченными возмож-
ностями рассказали о своих 
проблемах и выступили с кон-
кретными предложениями.

Кирилл Шумилов предло-
жил ввести льготы для ин-
валидов, желающих открыть 
свое дело. Для человека, не 
имеющего возможности ак-

тивно передвигаться и рабо-
тать в течение долгого време-
ни в офисе, есть шанс стать 
предпринимателем, благо в 
наш развитый компьютерный 
век трудиться на дому - это не 
проблема. Упрощение про-
цедуры оформления, реги-
страции бизнеса для данной 
категории предприимчивых и 
достойных уважения людей 
облегчило бы им жизнь и 
дало шанс реализоваться. 

Максим Щепачев, обуча-
ющийся на 3 курсе ОГПУ, 
пришел на мероприятие с со-
бакой-поводырем. Передви-
гаясь с верным помощником, 
он не раз сталкивается с не-
пониманием горожан, возму-
щающихся тем, что молодой 
человек заходит в обществен-
ный транспорт, магазины с 
собакой, и не понимающих, 
что иначе он не может. Также 
он осветил проблему до-
ступности банкоматов. Кста-
ти, ранее активисты ОНФ 
пытались воспользоваться 
банкоматами в нескольких 
банках Оренбурга. Для сле-
пых людей выполнить опе-
рацию по получению денег 
самостоятельно практически 
невозможно. Представители 
ОНФ считают, что «инвалид 
должен иметь возможность 
зайти в банк, оставить маши-
ну со знаком «Инвалид» на 
специальной стоянке возле 
банка. Сегодня это, к сожале-
нию, встречается не везде. В 
банках есть терминалы, но не 
каждый инвалид может ими 
воспользоваться: часто та-
кие терминалы расположены 
слишком высоко. Кроме того, 
они не оборудованы шрифтом 
Брайля, поэтому у незря-
чих людей тоже возникают 
трудности. Глухому человеку 
нужна помощь сурдоперевод-
чика, чтобы решить свои во-
просы…».

Радует, что в марте указа-
нием Центрального банка 
РФ слабовидящим людям 
при получении или внесении 
наличных в банках теперь 
не нужно предъявлять до-
кументы об инвалидности 

по зрению и предоставлять 
заранее образец факсимиле. 

Отсутствие озвучки, объ-
явление остановок в обще-
ственном транспорте, раз-
битые дороги, узкие лифты 
также являются примерами 
недоступности среды.

Эксперт ОНФ Нина Кули-
кова отметила, что между 
людьми и министерствами 
большое расстояние. Реше-
ние она видит в активизации 
средств массовой информа-
ции, повышении роли обще-
ственных организаций. 

- Инициатива должна исхо-
дить от министерств, - счита-
ет она, - и если работа будет 
вестись так, как мы сегодня 
здесь ведем открытый диалог, 
то все у нас получится. 

Положительные тенденции 
в решении вопросов инвали-
дов отметил и  председатель 
Оренбургской областной ор-
ганизации общероссийской 
общественной организации 
«Всероссийское общество 
инвалидов» Евгений Кашпар:

- У нас идет поступательное 
движение вперед. Сообща 
мы решаем все проблемы. 
Сегодня общественные ор-
ганизации заняли активную 
жизненную позицию, инициа-
тива принадлежит нам, обще-
ственникам, - подчеркнул он. 

Итог общественного об-
суждения:  подготовка плана 
первоочередных действий, 
необходимых для улучшения 
жизни людей с ограниченны-
ми возможностями, начиная 
от реабилитации, обучения, 
трудоустройства, заканчивая 
организацией необходимой 
инфраструктуры на социаль-
ных объектах. До 2020 года 
по инициативе Президента 
Владимира Путина продлена 
Государственная программа 
РФ «Доступная среда». Как 
отметила Надежда Корнеева, 
необходимо принять активное 
участие в разработке и внесе-
нии изменений в российскую 
программу с учетом про-
звучавших на круглом столе 
мнений и предложений.  

альфия акашева



Апрель 2015 года8 70 лет победы!

Вновь Зал торжеств на 
улице Пионерской в Орен-
бурге собрал в уютной ат-
мосфере гостей. В этот 
раз это те, кто в Великую 
Отечественную войну 
был на полях сражений, ра-
ботал в тылу, переживал 
военное детство. 

Уютная встреча 
друзей 

Городская организация 
«Всероссийское общество 
инвалидов» в преддверии 
70-летия Победы для участ-
ников встречи устроила не-
большой праздник. 

Ведущая мероприятия, 
всем знакомая руководитель 
Ленинского отделения гор-
ВОИ Наталья Александровна 
Фадеева, зачитала душевные 
стихи о войне и торжественно 
открыла мероприятие. 

Первое слово предоста-
вили председателю горВОИ 
Неонилле Васильевне Цысь.

- Великая Отечественная 
война - это самое большое 
событие в XX веке. Для на-
шей страны оно трагическое. 
И в тоже время героический 
подвиг нашего народа. Мы 
освободили и свою страну, 
и Европу от фашистских за-
хватчиков. Главные лица во-
йны - это советские солдаты 
и те, кто ковал победу в тылу. 
Мы благодарны, что живем 
сейчас в мире без войны, 
обязаны за этот мир именно 
ветеранам, «детям войны» и 
труженикам тыла, - сказала 
Неонилла Цысь. 

После прочтения еще од-
ного стихотворения о войне 
к присутствующим обратился 
председатель Оренбургской 
областной организации ВОИ, 
депутат городского совета 
Евгений Викторович Кашпар:

- Рад, что традиции, кото-
рые зарождались 20 лет на-
зад и сейчас продолжаются. 
Приятно, что здесь сегодня 
с нами ветераны и «дети во-
йны». Главное, чтобы моло-
дежь была пропитана добро-
той, помощью, сочувствием 
и почтением к старшим, это 
наша обязанность им расска-
зать об истории, о героях. Мы 
все вместе команда, которая 
делает все, чтобы будущее 
поколение не забыло войну.

Евгений Кашпар пожелал 
также всем здоровья и вру-
чил участникам войны не-
большие подарки. Получить 
свои небольшие презенты 
вышли ветераны войны и 
труженики тыла: Петр Алек-
сеевич Кожин и Маргарита 
Петровна Чеботарева, Юлия 
Максимовна Деревянкина, 
Мария Ивановна Плешакова, 
Ольга Михайловна Амирова, 
Евгения Платоновна По-
лякова, Анна Степановна 
Сагидуллина. 

Поздравили и вручили по-
дарки также пришедшим «де-
тям войны». Их в этот день 
в уютном зале встретилось 
немало: Тамара Ивановна 
Андрианова, Галина Нико-

лаевна Мартынова, Тамара 
Петровна Тишкина, Зоя Пав-
ловна Сметанникова, Нина 
Петровна Федорова, Наталья 
Николаевна Димова, Лидия 
Степановна Снопова, Алек-
сандра Романовна Кузина, 
Любовь Федоровна Герц-
фельд, Александра Алек-
сеевна Демина, Людмила 
Андреевна Дайнеко, Татьяна 
Васильевна Никонова, Со-
фья Захаровна Филатова, 
Николай Васильевич Жабин. 

От имени депутата Законо-
дательного собрания  Бориса 
Леонидовича Колесникова 
поздравить с приближаю-
щимся Днем Победы пришел 
помощник депутата Алек-
сандр Пуанов. Он выразил 
добрые слова и пожелания 
гостям:

 - 9 Мая - главный праздник 
всех поколений. С годами не 
меркнет подвиг, который со-
вершил наш народ. Вы для 
нас образец нравственности, 
культуры и неоценимого под-
вига, который вы совершили 
на полях сражений, в тылу, и 
после войны восстанавливая 
страну. Низкий вам поклон. 

Пока ветераны и другие 
гости общались для них зву-
чали песни и слова благо-
дарности. 

Несколько военных песен 
исполнил коллектив «Ряби-
нушка» под руководством 
Зои Павловны Сметанни-
ковой. Своим прекрасным 
голосом даже без микрофона 
как всегда радовала Лилия 
Ивановна Маракаева. 

Конечно же, добрые слова 
и теплые пожелания вете-
ранам и труженикам тыла 
высказали руководители го-
родских отделений ВОИ: Про-
мышленного района - Ольга 
Владимировна Фомичева, 
Дзержинского - Ирина Ива-
новна Карева, Центрально-
го - Людмила Васильевна 
Плаксина. Они все присут-
ствовали на встрече и под-
держивали ветеранов своего 
отделения.

Неонилла Цысь также во 
время теплой встречи по-
благодарила тех, кто помог 
с подарками для главных 
героев дня. А помогли в при-
обретении презентов дирек-
тор Свято-Троицкого благо-
творительного фонда Ирина 
Васильевна Филиппова, ви-
це-президент ОАО «Газпром-
банк» в Оренбурге Елена 
Станиславовна Варнавская, 
за предоставленный уютный 
зал торжеств поблагодарила 

генерального директора ООО 
«ВОИ «ПРЕСТИЖ» Альмиру 
Сергеевну Белоус. 

Присутствовал в этот день 
и фотографировал бабушек 
и дедушек Алексей Констан-
тинович Цысь - главный спе-
циалист отдела социальных 
выплат Управления по со-
циальной политике админи-
страции города Оренбурга.

Не остались в стороне от 
пожеланий и сами герои дня. 
Поздравила товарищей с 
приближающейся юбилейной 
датой труженица тыла Евге-
ния Полякова. 

Она присутствующим спела 
песню. Об этой труженице 
тыла и о ветеранах войны 
мы уже как-то писали на 
страницах нашей газеты. Но в 
преддверии юбилейной даты 
- 70-летия Победы вкратце 
расскажем еще раз о неко-
торых из них. 

С песней по жизни

Когда началась война, 
школьников начали отправ-
лять работать в поле - соби-
рать колоски. Евгения  Плато-
новна Полякова жила в селе 
Краснохолм. Отца забрали 
на фронт. Мама караули-
ла ток. Дети перекидывали 
зерно, чтобы оно не горело. 
Зимой не учились, школу 
надо было топить, а дров не 
было. В селе практически 
не осталось мужчин, были 
старики да дети. В 1944 году 
получили извещение, что 
отец погиб. Девушку забрали 
в Оренбург, жила у тетушки. 
Окончила седьмой класс, 
училась отлично, в следую-
щий класс перевели без экза-
менов. В городе сказали, что 
будет учиться в ремесленном 
училище на часового масте-
ра. Но занятий не проводили, 
сразу отправили на 545-й 
завод. Поставили за станок, 
заряжала порохом патроны. 

Работу на заводе школь-
ники чередовали с посеще-
нием госпиталя. Они делали 
раненым массаж, стирали 
бинты, читали им книги, пи-
сали за них письма. Кроме 
того, Евгения Полякова за-
нималась художественной 
самодеятельностью, была в 
хоре солисткой. 

Потом были сорок два года 
работы швеёй и шесть лет 
преподавания в городском 
Доме пионеров. Евгении Пла-
тоновне было чему поучить 
подрастающее поколение, 
ведь с пяти лет она вяжет 

знаменитый оренбургский 
пуховый платок. 

Все, что сегодня вяжет 
Евгения Платоновна разда-
ривает друзьям и знакомым.

Кроме рукоделия она не 
представляет своей жизни 
без общественной работы. 
Она возглавляет первич-
ку Оренбургской городской 
общественной организа-
ции ВОИ на улице Богдана 
Хмельницкого. В общество 
инвалидов вступила 17 лет 
назад. Кроме того, Евгения 
Платоновна состоит и в Со-
вете ветеранов. 

Вся жизнь Евгении Поляко-
вой связана с творчеством.

Она все время участвует в 
самодеятельности. Когда-то 
давно услышала фразу, что 
искусство помогает жить. И 
следует ей по жизни.

Евгения Платоновна вы-
ступает на собрании по-
этов «Лира», а ещё успевает 
встретиться с подругами в 
читательском клубе «У само-
вара» при библиотеке №3. И 
на всех встречах она не про-
сто молчаливый участник, а 
заводила, чьи выступления 
всегда проходят «на ура!». 
Она очень любит петь, а еще 
- сама сочиняет музыку. Одна 
из самых известных ее песен 
- «Сестренка», написанная в 
соавторстве с Александрой 
Ивановной Кравцовой. 

Педагог - клубовец

Ольга Михайловна Амиро-
ва родилась 21 июня 1931 
года на Украине в Чернигов-

ской области. Детство Ольги 
прошло в разных военных 
городках, так как воспитыва-
лась она в семье военнослу-
жащего. В июле 1941 года с 
мамой была эвакуирована из 
Витебска на Урал, так попала 
в город Чкалов. Работала на 
кирпичном заводе №2 с 1943 
года. Сначала курьером в 
конторе, затем в сушильных 
сараях поднимала кирпич, а 
уже в 1947- 48 годах возила 
вагонетки с кирпичом. 

В 1949 году окончила Ольга 
школу и поступила в педа-
гогический класс при же-
лезнодорожной школе №1, 
получила специальность 
учителя начальных классов. 
С 1950 года начала работать 
самостоятельно, в 68 -м году 
окончила педагогический 
институт, была переведена 
учителем русского языка и 
литературы. С 1974 стала 
директором, но по состоянию 
здоровья пришлось уйти из 
родной школы. Несколько 
лет работала в ПО «Стрела». 
Позже Ольгу Михайловну 
снова пригласили в родную 
школу и с 1995 по 2001 годы 
работала социальным педа-
гогом. 

В Оренбургскую организа-
цию ВОИ вступила в 1993 
году. В настоящее время 
ведет общественную работу, 
руководитель клуба ветера-
нов ВОВ и труда «Вдохнове-
ние». На собрании первичной 
организации «Полигонная» 
в 2005 году была выбрана 
председателем. Является 
членом совета общества 
пенсионеров ПО «Стрела».

Принимает активное уча-
стие и вовлекает всех клубов-
цев в культурно - массовую 
работу Центрального отде-
ления ВОИ, а также горВОИ. 
Под руководством Ольги 
Амировой активисты прово-
дят концертные программы в 
социальных центрах и домах 
отдыха по городу Оренбур-
гу. Постоянно участвуют в 
областных и городских кон-
курсах, фестивалях художе-
ственной самодеятельности. 

а. с. сагидуллина, т. и. андрианова, л.Ф. герцФельд, 
о. м. амирова, а.а. демина, е. п. полякова 

п. а.кожин и м.п. Чеботарева с е.в. кашпаром 

с годами не меркнет ваш подвиг
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Коллектив ветеранов по-
стоянно занимает призовые 
места. Так как клуб посещают 
в основном ветераны педаго-
гического труда, традицией 
стало проводить мероприя-
тия в школе с детьми. 

Награждена медалью «Ве-
теран труда». За активное 
участие неоднократно на-
граждалась Почетными гра-
мотами и Благодарствен-
ными письмами от горВОИ, 
ОООО ВОИ, Администрации 
города Оренбурга. 

За свою многолетнюю ра-
боту 19 апреля 2013 года 
на первом интегрированном 
областном фестивале «Вме-
сте мы сможем больше!», 
посвященном 25-летию об-
разования общества инвали-
дов, была награждена знаком 
«Почетный член ВОИ» и 
отмечена ценным подарком.

Надели мы военные 
гимнастерки

Юлия Максимовна Дере-
вянкина родом из Риги. Из 
Риги Юлия Максимовна со-
всем юной переехала в Кали-
нинград, а уже оттуда судьба 
забросила ее в Оренбург.

 - В Риге нам русским было 
очень тяжело. И когда при-
ехал вербовщик собирать 
народ на восстановление 
Калининграда, я сразу завер-
бовалась. Да, Калининград 
лежал в развалинах. Одни 
камни, можно сказать. Цела 
была только Центральная 
площадь. И мы начали по-
тихоньку город восстанавли-
вать. Работала я в УСВЗ-23 
- Управлении строительства 
и восстановления заводов. 
Когда его сменили на СМП-
204, нас отправили в Орен-
бург на развитие железной 
дороги. Я приехала в этот 
город в 19 лет с мужем и 
сыном. Перебрались всем 
родом Деревянкиных, с се-
мьей мужа. Здесь уже позже 
родились дочь и второй сын. 
В 1955 году, когда вышло По-
становление об освоении це-
лины, здесь везде была одно-
путка. Мы строили железную 

дорогу из Соль-Илецка до 
Саракташа, а вокруг возво-
дили жилые дома. А потом 
я перешла на мебельный 
комбинат сначала экспеди-
тором, а потом, до самой 
пенсии, была в должности 
экономиста. Но и после этого 
не оставила свою трудовую 
деятельность и перешла в 
службу быта. Когда в 88-м 
году вышло Постановление и 
нашу организацию приняли в 
международную ассоциацию 
инвалидов, Геннадий Ивано-
вич Лавров увидел меня и 
позвал работать к себе. И я 
пошла. Он был организато-
ром и первым председателем 
общества инвалидов Про-
мышленного района города 
Оренбурга. В том же Про-
мышленном райкоме партии 
работал Василий Васильевич 
Щекачев. Это мои два това-
рища. Ни одного из них уже 
нет в живых. Мы стали пер-
выми в Промышленном райо-
не организаторами общества 
инвалидов. 

Муж, дети, работа - все это 
будет уже позже, после во-
йны, свиста пуль над головой 
и контузии. 

- 21-го июня 41 года окон-
чила фельдшерско-фарма-
цевтическую школу южных 
железных дорог. Была суб-
бота. Назначили работать на 
Алма-атинском узле. Поезд 
мой уходил 22-го в 10 часов 
вечера. Утром пошли с под-
ружкой закупить продуктов 
на рынок. Идем, а мимо 
военные бегут, офицеры 
нас отталкивают. Мы к тан-
ковому училищу подошли и 
спрашиваем у дежурного, в 
чем дело. И тут дежурный 
говорит: «Вы что, девочки, 
не знаете - войну объявили». 
Мы побежали домой, сидим 
и думаем, что же теперь бу-
дет? И тут к окну подъезжает 
машина Красного креста и 
нам говорят: «Девочки, ваша 
привольная жизнь кончи-
лась. Никто никуда не едет. 
Снимайте железнодорожные 
гимнастерки и надевайте 
военные». Так и пошло… 
госпиталь за госпиталем, 

госпиталь за госпиталем…Я 
работала в аптеках при го-
спиталях. Но доводилось 
быть и медсестрой. Пред-
ставляете, что такое военно-
полевой госпиталь? Палатка 
под огнем. Раненых подно-
сят, а тебя в любой момент 
снарядом может накрыть и 
вместо палатки останется 
только воронка. Вот и полу-
чилось в 45-м 16-го апреля 
под Берлином меня накрыло 
воздушной волной. Нам по-
догнали эшелон, мы должны 
были подбирать раненых. Я 
ползком к одному раненому, 
наложила на голову шапку 
Гиппократа - это такая повяз-
ка, смотрю второй раненый, 
и самолеты уже заходят. Ду-
маю, вот сейчас еще этому 
повязку наложу и оставлю в 
воронке. Лишь бы до воронки 
доползти. Это последнее, что 
я помню... Пришла в себя 
окончательно лишь во второй 
половине мая и о том, что 
война кончилась, я не знала. 
Стала сильно заикаться по-
сле контузии. Открыла глаза 
и меня удивило то, что кругом 
горит свет. Светомаскировка 
не соблюдается. А мне ска-
зали: «насиделись в темноте, 
хватит - война кончилась». 
Стресс на меня сильно по-
влиял, и с тех пор я начала 
заикаться. 

Демобилизовалась я 18-го 
октября 46 года из Потсдама 
под Берлином, с Централь-
ного клинического госпиталя, 
границу пересекла 5-го ноя-
бря. Приехала домой - меня 
родная сестра не узнала. 
До войны были красивые 
длинные волосы, а когда 
меня контузило, пришлось 
отрезать косы, и часть голо-
вы поседела, - рассказала 
однажды Юлия Максимовна.

На вопрос: что для нее 9-е 
Мая - праздник или грустный 
день, Юлия Максимовна, за-
думавшись, с грустью в голо-
се рассуждает: «Вы знаете, с 
одной стороны, это праздник. 
Праздник в том, что наши 
люди смогли поднять голову 
и встать в полный рост, хотя 
свистели пули и разрывались 

бомбы. с другой - это что-то 
страшное. Сколько лет про-
шло, я до сих пор не могу 
забыть этот звук». 

Не стареют душой 
ветераны

Анна Степановна Саги-
дуллина родилась селе Воз-
движенка Пономаревского 
района, а через три года 
семья переехала в Оренбург. 

На ее глазах преображался 
областной центр: строились 
новые дома, озеленялись 
улицы, открывались авто-
бусные маршруты, порадо-
вало горожан и появление 
троллейбусов. Сегодняшним 
оренбуржцам невозможно 
представить передвиже-
ние горожан на верблюдах 
или то, как через весь город 
приходилось идти пешком. 
Помнит Анна Степановна 
свою родную 36-ю школу и 
учебный комбинат, где она 
получила специальность сче-
товода. Мечтала поступить в 
институт, но 22-е июня сорок 
первого перевернуло всю 
жизнь семнадцатилетней 
девочки. Началась война. 
Взяли на фронт сестру и 
брата, отца отправили на 
лесозаготовки (по возрасту 
он не подлежал воинскому 
призыву). Мама работала на 
заводе имени Кирова (позд-
нее переименованном в «Ра-
диатор»), устроила на этот 
завод и дочку в расчетную 
группу бухгалтерии. Тут же 
организуется набор девушек 
на курсы электромонтеров, 
чтобы после окончания они 
смогли заменить ушедших 
на фронт парней. Без отрыва 
от работы Аня учится на этих 
курсах. Анна Степановна со-
хранила удостоверение: «Вы-
дано 10 февраля 1942 года, 
присвоена квалификация 
электромонтера 4 разряда с 
допуском к работе на линиях 
с высоким напряжением». 
Ее принимают в бригаду по 
ремонту оборудования на 
высоковольтной подстан-
ции. Работа опасная: такой 
электромонтер, как и сапер, 

ошибается один раз, первый 
и последний. Но в характере 
Ани с детских лет отмечались 
точность, аккуратность, про-
думанность. 

Материальное положение 
семьи в военные годы было 
тяжелейшим. Привезли на 
носилках отца, покалеченно-
го на лесоповале, вернулись 
с фронта: брат с тяжелой 
контузией головы и сестра 
без ноги. Хлеб получали 
по карточкам: по 800 г на 
работающих и по 400 г на 
иждивенцев, неработающих, 
инвалидов. Удавалось иногда 
раздобыть кусочек жмыха 
или сою, варили кашу на воде 
без всякого масла. Работали 
на заводе без выходных и 
отпусков, в цехах зимой было 
очень холодно. Особенно 
голодными и тяжелыми были 
годы в конце войны. Карточки 
хлебные отменили только в 
сорок седьмом. 

В «Трудовой книжке» Анны 
Степановны записан только 
один завод - «Радиатор». 
Была переведена в электро-
цех, работала завскладом, 
а затем завскладом всего 
завода. Вспоминает, как тя-
желенные электромоторы 
приходилось переносить на 
плече - оттого и правое плечо 
ниже, и рука эта не поднима-
ется, «ущемление нерва», 
«искривление позвоночника» 
- диагностирует медицина - 
«непоправимо».

Чтобы как-то выжить, при-
ходилось и подрабатывать. 
Как толкового электромонте-
ра ее просили восстановить 
электропроводку в домах, 
подключить электроприборы, 
устранить их неисправность. 
Расплачивались едой, одеж-
дой, кто чем мог. В помощи 
ни на заводе, ни соседям, или 
знакомым или незнакомым 
она никогда не отказывала. С 
людьми уживчивая, доброже-
лательная, за что ее любили 
и уважали. 

Складскую работу она из-
учила в совершенстве - и 
долгие последние годы на 
заводе «Радиатор» работала 
в отделе материально-тех-
нического снабжения. После 
выхода на пенсию работала 
еще 8 лет. Не отпускали. 

На заводе Анна Степа-
новна вела еще и большую 
общественную работу. Как 
член Совета ветеранов с 
1986 года помогала больным, 
одиноким, никого не оставля-
ла без внимания, ходила по 
домам по праздникам, вручая 
поздравления, подарки. Она 
сама пережила все тяготы 
войны и большое горе (без-
временно умерли две доче-
ри), умер и муж, с которым 
прожили 48 лет). 

Анна Степановна около 30 
лет являлась членом Совета 
ветеранов завода. Ее советы 
очень помогают во всем. За 
45 лет заводского стажа она 
знает и помнит людей, усло-
вия их жизни.  

на празднике была  
оксана шолоХ

«дети войны» и коллектив «рябинушка» 
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Воспитанники Центра пси-
холого-педагогической реа-
билитации детей «Орион» 
городского Дворца твор-
чества детей и молодежи 
показали цикл надомных 
показов спектаклей для ре-
бятишек с ограниченными 
возможностями здоровья.  

- Дети с ограниченными 
возможностями здоровья, к 
сожалению, не могут посе-
щать спектакли на городских 
площадках. А ведь общение 
с людьми, социализация по-
средством искусства для них 
очень важны, — поясняет ру-
ководитель Центра Светлана 
Гвоздева.

На такие встречи детей-ин-
валидов с искусством и обще-
ние со сверстниками и направ-
лена программа Центра «Не-
деля добра». В течение всей 
каникулярной недели педагоги 
и воспитанники творческого 
объединения «Затейники» 
дарили детям с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
весёлые игровые программы с 

театрализованными представ-
лениями. Для воспитанников 
клуба «Семицветик» они ор-
ганизовали и провели познава-
тельно - развлекательное ме-
роприятие «В гостях у сказки». 
А для ребятишек объединения 
«Теремок» педагоги Центра 

подготовили выступление 
театра кукол «Курочка ряба и 
10 утят». Также воспитанни-
ки творческого объединения 
«Затейники» с постановкой 
«Карлсон и его друзья» посе-
тили маломобильных детей на 
дому. Представление увиде-

ли 5 семей, воспитывающих 
детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Стоит 
отметить, что при создании 
такого спектакля нужно было 
многое продумать: в кварти-
ру не привезешь объемные 
декорации, не займешься их 

монтажом. Но, тем не менее, у 
юных артистов получилось со-
творить настоящее чудо и по-
мочь детям окунуться в другой 
мир — красочный и сказочный.
Также «Затейники» побыва-
ли в гостях у Оренбургского 
санаторного Дома детства с 
театрализованной игровой 
программой «Дюймовочка». 
Представление увидели 35 
воспитанников.

кристина неЧаева

сказка на дом

В Оренбургской област-
ной организации Обще-
российской организации 
«Всероссийское общество 
инвалидов» стартовала 
отчетно-выборная кам-
пания. Первой ее открыла 
Красногвардейская мест-
ная организация, где в 
Плешаново прошла от-
четно-перевыборная кон-
ференция.

 
На повестке дня конферен-

ции стояли несколько основ-
ных вопросов, среди кото-
рых главными стали выборы 
председателя и правления 
Красногвардейской районной 
организации Всероссийского 
общества инвалидов. 

    В начале заседания 
бывший руководитель мест-
ной организации Минигарей 
Салдеев выступил перед 
собравшимися с докладом о 
ее деятельности за отчетный 
период. 

В качестве почетных го-
стей на мероприятии при-
сутствовали председатель 
областной организации ВОИ 
Евгений Кашпар, глава му-
ниципального образования 
Красногвардейский район 
Николай Чернышев, специ-
алисты местных отделений 
Министерства социального 
развития и Фонда социаль-
ного страхования, других ве-
домств, которые познакомили 
собравшихся с информацией 
о работе своих организаций 
в интересах людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья.

Николай Чернышев в своем 
приветственном слове оха-
рактеризовал сложившуюся 
в районе экономическую об-
становку и ход выполнения 
социальных программ.

Председатель ОООО ВОИ 
Евгений Кашпар, рассказав-
ший о деятельности област-

ной организации, ответил на 
ряд вопросов, касающихся 
социальной и правовой под-
держки инвалидов, оказания 
им медицинской помощи и 
обеспечения лекарственны-
ми препаратами.

- В целом сегодня област-
ная организация имеет не-
малые возможности, чтобы 
помочь инвалидам, нуждаю-
щимся в правовой, трудовой 
и социокультурной реаби-
литации, осуществить свои 
гражданские права и реализо-
вать творческие возможности, 
оказывает самые различные 
услуги, включая правовые, 
проводит культурно-досуго-
вые, спортивные и иные ме-
роприятия , - констатировал 
Евгений Викторович.

В самом Красногвардей-
ском районе, как проинфор-
мировала начальник отдела 

социальной защиты насе-
ления Галина Мартынова, 
проживает 2479 инвалидов, 
из них 118 - дети-инвалиды. 
В минувшем году 65 человек 
воспользовались услугами 
стационарной реабилитации, 
в том числе 19 детей. 31-му 
обратившемуся за помощью 
инвалиду оказана помощь 
на общую сумму 206 тысяч 
рублей из средств областного 
бюджета. В 2014 году в Фонд 
социального страхования от 
инвалидов района поступило 
555 заявок на обеспечение 
протезами, протезно-орто-
педическими изделиями и 
техническими средствами ре-
абилитации. По утверждению 
главного специалиста - упол-
номоченного ФСС по этой 
территории Лилии Смыковой, 
все обратившиеся получили 
необходимую помощь. Кроме 

того, 68 человек, в том числе, 
пять детей, стали обладате-
лями путевки на лечение.

По окончании прений участ-
ники конференции выбрали 
состав правления местной 
организации ВОИ и ее нового 
председателя, которым стал 
Виктор Михайлович Гусев.

В ходе заседания участ-
ники озвучили ряд проблем-
ных вопросов, в решении 
которых сегодня нуждаются 
инвалиды района. Среди них 
своевременное обеспечение 
техническими средствами 
реабилитации, создание со-
циального такси, улучшение 
жилищных условий, органи-
зация рабочих мест и ряд 
других, демонстрирующих, 
что, несмотря на, казалось 
бы, существующие льготы и 
программы для людей с огра-
ниченными возможностями 

здоровья, жизнь их остается 
сложной. В частности, до-
рогие (и это не секрет - даже 
для здоровых, успешных, 
работающих людей), но эф-
фективные лекарства инва-
лиды вынуждены покупать. 
А льготы распространяются 
только на дешевые препа-
раты. Кроме того, нередко 
пациенты с ограничениями 
здоровья сталкиваются с фак-
тами незаконных действий 
в сфере медицины. И такие 
случаи также не остаются без 
внимания ОООО ВОИ, - от-
метил руководитель органи-
зации Евгений Кашпар. - Как 
и многие другие вопросы, свя-
занные с жизнеобеспечением 
данной категории людей.

После окончания конфе-
ренции новый состав прав-
ления Красногвардейской 
организации провел первое 
рабочее заседание с участи-
ем заместителя главы района 
по социальным вопросам 
Александра Ивановича Совы. 
На нем были намечены пер-
воочередные задачи и план 
работы на 2015 год, обсуж-
дено взаимодействие с орга-
нами власти и управления, а 
также другими местными уч-
реждениями и организациями

А вновь избранный руково-
дитель Красногвардейской 
районной ячейки в первооче-
редных планах на должности 
руководителя поставил перед 
собой задачу познакомиться 
с деятельностью коллег из 
других территорий, в част-
ности, побывать в соседнем 
Грачевском районе, местная 
организация которого при-
знана одной из лучших по 
результатам смотра-конкурса 
ОООО ВОИ за 2014 год.

ольга соловьева

отчитались и выбрали

на конференции в красногвардейском районе
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Оба моих деда воевали в 
Великую Отечественную. Оба 
ушли на нее из Оренбургской 
области. Но я ни разу не 
слышал от них рассказов о 
том грозовом времени. Дед 
по матери, Иван Петрович 
Моисеев, вообще не мог 
ничего поведать, поскольку 
был убит в 1943 году при 
форсировании Днепра. Дед 
по отцу, Афанасий Михай-
лович Бурдыгин, с фронта в 
деревню Бурдыгино пришел, 
но о войне вспоминал редко 
и неохотно, хотя имел боевые 
награды. Так что осязаемо, 
зримо ту войну на их плечах я 
почувствовал только за много 
километров от Оренбурга.

Автобус остановился в са-
мом центре села. Здесь же, 
еще подъезжая издалека, мы 
увидели памятник. Дверь от-
крылась, бабушка осторожно, 
словно пугаясь, вышла, на-
ступила на глинистую землю. 
И сразу в голос заплакала. Ее 
- маленькую, хрупкую, но уди-
вительно сильную и крепкую 
по жизни, я такой беспомощ-
ной видел впервые. Вокруг 
уже стояли люди - нас ждали. 
Мы сразу пошли к памятнику. 
Солдат на постаменте казал-
ся выше окрестных домов 
села. В ограде у подножия 
дрожали цветы на легком 
ветру. Люди продолжали 
подходить, бабушка с мамой 
- плакать. Здесь, в братской 
могиле, был похоронен их 
муж и отец. Мой дед, которого 
я никогда не видел и не уви-
жу уже никогда, по крайней 
мере, здесь, на этой Земле. 
И которого они тоже никогда 
уже не увидят.

Так получилось, что о месте 
захоронения деда мы узнали 
только в начале семидеся-
тых. В похоронке значилось 
только место его гибели - 
район села Варнавка, но где 
находится могила, разуме-

ется, никто не сообщил. Так 
что, всякий раз на Девятое 
мая мы приносили цветы к 
Вечному огню на проспекте 
Победы, словно к месту его 
упокоения. И это было уже 
семейной традицией, кото-
рую изменить, казалось, уже 
ничто не сможет. Тем более, 
как удалось узнать, место не-
посредственных боев части 
Ивана Петровича Моисеева 
на берегах Днепра было за-
топлено искусственным водо-
хранилищем.

И вдруг мы получили пись-
мо. Точнее, пришло оно моей 
бабушке, в дом на улицу Ка-
заковскую, во дворе которого 
мой дед, уходя на фронт, в 
последний раз открывал ка-
литку на эту самую улицу, 
на которой единственным 
высоким зданием и по сей 
день остается двухэтажный 
особняк, построенный когда-
то знаменитым купцом Ху-
саиновым.  Письмо было 
из Украины, из школы села 
Правобережное Днепропе-
тровской области. В нем 

моей бабушке сообщали, 
что местными школьниками 
-поисковиками у села были 
обнаружены останки ее мужа, 
Ивана Петровича Моисеева, 
которые сейчас перезахоро-
нены в общую братскую моги-
лу Правобережного, посколь-
ку село Варнавка затоплено 
водохранилищем, и жители 
оттуда именно в Правобереж-
ное и переселены.

Бабушка засобиралась сра-
зу. Определили по карте, где 
это самое Правобережное 
находится, и как туда до-
ехать. Как-то не особенно 
беспокоились, где там можно 
остановиться. Снарядились в 
поездку нас пять родственни-
ков: бабушка, две ее дочери 
(в том числе моя мама) и 
я с племянницей. Сейчас, 
по давности времени и не-
большого тогда еще моего 
возраста, я плохо помню, как 
мы добирались. Да и не до 
днепропетровского вокзала 
было, ждали словно встречи 
с живым человеком…

Не с живым, конечно.

Наш оптимизм насчет жи-
лья был не напрасен - село 
оказалось не очень большим, 
но хорошо устроенным, по-
скольку переселенцам из-за 
водохранилища давали сразу 

новые дома. Но больше за-
помнились прямо-таки гого-
левские хатки, крытые соло-
мой и черешни по краю улиц, 
которые росли для красоты, 
никто их не рвал, свои в садах 
росли. Нас готовы были при-
ветить и накормить в каждом 
доме. От денег категорически 
отказывались - «ваш родной 
человек, нас освобождая, 
погиб, это мы у вас в долгу», 
угощали, дарили подарки. В 
такое сейчас трудно пове-
рить, но это было в Западной 
Украине! Много еще жило там 
женщин - очевидцев тех боев.

- Страшно было, - говорили, 
- повсюду снаряды рвутся,  
выстрелы. Идешь, а под де-
ревом - воронка от взрыва, 
а на ветвях человеческие 
внутренности висят…

Один раз у памятника к 
нам подошел пожилой уже 
человек с фотоаппаратом. 
Сделал снимки (фотографии 
он на следующий же день 
подарил), познакомился. А 
мне говорит:

- И ты, Алешка, с ними… 
Хорошо…

Потом нам объяснили, что 
Алешкой звали его сына, 
которого немцы убили. С 
той поры фотограф време-
нами был как бы не в себе. 
Все представлял себе этого 
Алешку то полярником, то 
космонавтом… Кем бы он 
стал?

А дед мой Иван Петрович 
Моисеев был сугубо граж-
данским человеком и работал 
завучем в школе, в которой я 
потом учился. Учителем фи-
зики у меня был Федор Сер-
геевич Серегин, с которым 
дедушка мой вместе работал.

Значит, если бы не война, 
мой дед мог бы быть и моим 
учителем. И я бы сидел в 
классе на его уроках.

Если бы не война...
сергей бурдыгин

остался на правом берегу

Тема 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне стала од-
ной из ведущих на городском фе-
стивале-конкурсе «Музыкальный 
калейдоскоп».

Каждые два года оренбуржцы ста-
новятся свидетелями рождения новых 
музыкальных дарований. 

Учредителем конкурса-фестиваля 
является городской Дворец творче-
ства детей и молодежи.

Организаторы фестиваля по праву 
гордятся тем, что «Музыкальный ка-
лейдоскоп» давно снискал любовь и 
популярность как у исполнителей, так 
и у публики.

Об этом говорит и количество но-
меров, которые пришлось отсмотреть 
компетентному жюри. 

Так, в первый день прослушивание 
шло с 10 утра до позднего вечера. Все-
го члены жюри оценили 100 конкур-
сантов, каждый из которых исполнил 
по два разножанровых произведения, 
которые должны были показывать, 
как исполнитель владеет голосом. 

Во второй конкурсный день на сцену 
вышли более 300 юных исполнителей, 
порадовавшие своим творчеством в 
жанрах народного и академического 
вокала.

- Конкурс «Музыкальный калей-
доскоп» проводится с 1994 года, и с 
каждым разом он становится все луч-
ше. Особенно растет уровень проф-
мастерства у эстрадных вокалистов, 
хотелось бы, чтоб такой качественный 
скачок сделали и исполнители более 
классических жанров, - отметил пред-
седатель жюри, профессор, препода-
ватель института искусств имени Л. и 
М. Ростроповичей Геннадий Соколов.

На фестивале юные вокалисты пели 
о том, что волнует каждого ребенка: о 
маме, детстве, дружбе.

 Веселыми, задорными композици-
ями порадовали самые юные участ-
ники конкурса Виктория  Навалихина 

с народной песней «Хорошо бы», 
Маша Левченко и ее зажигательный 
«Клоун», Полина Каракулева с песней 
о первой любви «Мальчишка из 8 б» и 
многие другие. 

Впервые в нынешнем году вместе 
с новичками на сцене показали свое-
образный мастер-класс ребята, кото-
рые занимаются вокалом професси-
онально. Они выступали в отдельной 
номинации для профессиональных 
исполнителей. Здесь высоким уров-
нем мастерства порадовали Юлия 
Яхина, Антонина Пантелеева, Дарина 
Руднева, Полина Кузькина и ансамбль 
«Витамин».

Очень понравилось членам жюри 
и зрителям выступление хоровых 
коллективов детской школы искусств 
«Вдохновение» и коллектива под ру-
ководством педагога Ольги Остапко из 
Детского центра Дзержинского района.

- Я работаю в жюри конкурса с 
самого его основания. Могу сказать, 
что уровень ребят и сложность 
произведений очень выросли. Го-
род Оренбург сегодня очень богат 
талантливыми детьми, мы видим 
на сцене очень профессиональных 
исполнителей, а за их плечами 
огромную работу педагогов,- отме-
тила организатор конкурса, педагог 
городского Дворца творчества Инна 
Нечаева.

Конечно, многие исполнители обра-
щались к теме Великой Отечествен-
ной войны. Особенно запомнились 
трогательные композиции «Дубочек» 
Анастасии Куркиной и дуэт Марии 
Яхантовой и Елены Семеновой «А 
мы войны не знали».

-Мы должны знать историю своего 
народа и гордиться ею,- отметила 
участница конкурса Елена Семенова.

Завершился фестиваль торже-
ственной церемонией награждения. 
Все победители получили дипломы 
и памятные подарки.

кристина неЧаева

когда душа поет

иван петрович моисеев со старшеклассниками

афанасий 
михайлович 
бурдыгин
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Приблизилась очередная 
годовщина Дня Победы. 
Член Оренбургской организа-
ции Всероссийское общество 
инвалидов Галина Ереме-
евна Попова чтит память о 
погибшем отце и передает 
рассказы о нем будущему 
поколению. Не только своим 
детям, внукам, она хочет, 
чтобы память жила о нем и 
на бумаге. Историю своей се-
мьи она поведала в местной 
газете села Нежинка еще в 
прошлом мае. А в этом году 
рассказала о своей судьбе,   
своей семье и нашей газете. 

 Детство,  
опаленное войной
Галина Попова родилась 

в Оренбурге в семье Пра-
сковьи и Еремея Черновых 
в 1932 году. Когда девочке 
было семь лет, они пере-
ехали в село Нежинка. Не 
успев обжиться, семейство 
встретилось со страшной 
судьбой. Началась Великая 
Отечественная война. Отца 
семейства Еремея Василье-
вича Чернова с первого дня 
забрали на фронт. Прасковья 
Сергеевна к этому времени 
была беременна. Галя, как са-
мая старшая из детей, стала 
помогать маме. Было трудно. 
Ведь матери приходилось 
работать, чтобы прокормить 
девятилетнюю Галю, пятилет-
нюю Машу, двухлетнего Вову, 
а четвертый ребенок умер, не 
дожив до годика. 

Галя Чернова работала на 
колхозном огороде, как и все 
ребята, учиться у девчушки 
времени не было. Доучилась 
она только до четвертого 
класса и дальше работала на-
равне со взрослыми. Школь-
ные уроки вспоминает до сих 
пор. На класс было всего по 
три книги. Писали на старых 
газетах, в варежках зимой, 
чернила постоянно отогрева-
ли, они замерзали от мороза. 

Летом охраняли от коров, 
овец, гусей огород, который 
был расположен вдоль Урала 
по старому руслу в сторону 
турбазы.  После войны дети 
для парников на огороды вя-
зали маты из камыша, чтобы 

накрывать, засыпали черно-
земом. Оплачивали труд тог-
да трудоднями - ставили па-
лочки. На каждый трудодень 
отмеряли шагами ширину и 
длину грядок или парников. 
В 1948 году уехала она в 
Чкалов. Работала везде, где 
было можно. Рада была, 
что получала деньги, можно 
было хоть что-то купить. По-
ступила на шорно-сидельную 
фабрику. Там шили ремни, 
сумки, уздечки для лошадей. 
Окончила вечернюю школу. 

Семья и увлечения

Следующие двадцать лет 
Галина проработала на фа-
брике пуховых платков. Тут 
же в 1951 году девушка по-
знакомилась с добрым пар-
нем Колей. Вышла замуж за 
Николая Ивановича Попова. 
Было всякое, жили тяжело. 
В 1958 году молодая семья 
переехала в Восточный. С 
тех пор там и жили. Воспита-
ли сына Александра и дочь 
Ирину. Николай Попов в 2000 
году ушел из жизни. Галина 
Еремеевна не унывает. Ведь 
уже подросли внуки, их у нее 
четверо. 

И не привыкла унывать 
Галина Попова. Раньше по-
стоянно на рыбалку ездили 
семьей. Рыб ловила больше 
чем муж и его друзья. Много 
фотографий в архиве женщи-
ны сохранились с рыбалки. А 
помогает быть оптимистом в 

жизни творчество. 
Галина Еремеев-
на в Оренбургском 
городском отделе-
нии ВОИ состоит 
давно. Ноги, к со-
жалению, мучали 
женщину с юности. 
Сказалась трудная 
колхозная работа. 
Много лет уже ры-
бачка участвует в 
художественной 
самодеятельности 
ДК «Строитель», 
здесь они вместе с 
подругами отмеча-
ют праздники, поют, 
читают стихи, уча-
ствуют в спектаклях. 
Отрадой также для 
Галины Поповой 
стал коллектив гор-
ВОИ «Зоренька». С 

творческих встреч в архиве 
женщины также много фото-
графий. 

Галина Попова, как сейчас 
говорят, относится к категории 
«детей войны». Для нее это 
память о родных и своем дет-
стве. Она очень жалеет, что 
не все смогли увидеть шарф 
с надписью «День Победы». 
А суть в том, что в мае 2014 
года к очередной годовщине 
Победы ей как ребенку войны 
и заслуженной работнице 
Оренбургской фабрики пухо-
вых платков подарили шарф 
с надписью «День Победы». 
Его она отдала в дар му-
зею села Нежинка, где жила 
в детстве. Но фотография 
осталась и Галина Еремеев-
на просила опубликовать ее, 
чтобы все посмотрели на пре-
лесть, которую, изготовили 
на фабрике пуховых платков. 

Память об отце

Одним из важных дел в жиз-
ни Галины Поповой сейчас 
стало сохранение памяти об 
их семье. Она хочет, чтобы 
дети, внуки и правнуки знали 
свою родословную. Сама 
дитя войны пытается со-
хранить память о родителях 
через печатное слово. Отец 
- Еремей Чернов пропал без 
вести на фронте, она долго 
собирала и искала хоть что-
то о нем. 

Еремей Васильевич Чернов 
родился в 1905 году в селе 
Ивановка Октябрьского рай-
она. В семье было четверо 
детей. 

- Еремей был старшим, 
приходилось ему оставаться 
с братьями и сестрами, когда 
родителей не было дома.  Его 
отец погиб. Мать, как могла, 
воспитывала детей. Шли 
годы. Отец отслужил в армии, 
а в 1930 году Черновы пере-
ехали в Оренбург. Стал отец 
работать на заводе «Гидро-
пресс». Встретил мою маму, 
Прасковью Сергеевну. Вскоре 
появилась я, а потом сестра 
и брат. Еремей Васильевич 
окончил курсы механизато-
ров по комбайнам и пошел 
работать на машино-трак-
торную станцию. В 1940 году 
наше семейство переехало в 
Нежинку, тогда Чкаловского 
района. Отец стал работать 

в колхозе «18 лет Октября». 
Тут началась война, и ушел 
наш папа на фронт. Письма 
от него приходили из Сара-
това, Уфы. Его военный путь 
смогли мы восстановить по 
архивным данным его части, 
- говорит Галина Еремеевна.

В июне 1942 года из кур-
сантов Владимирского во-
енно-пехотного училища, 
курсантов полковых школ, со-
ставивших младший команд-
ный состав, экстренно была 
сформирована 250-я особая 
стрелковая бригада «Же-
лезный кулак». Курсантская 
бригада была включена в 
состав Воронежского фронта. 
В начале декабря 1942 года 
бригада была переброшена 
по льду Ладоги на Ленин-
градский фронт. Немцы в тот 
момент постоянно бомбили 
Ленинград и подступы к нему. 
Силы были на их стороне, и 
поэтому наступление пере-
носилось. 98-я стрелковая 
Рокшинская Красноармей-
ская дивизия сформирована 
была 28.04.1943 года и ее 
боевой период до 11.09.1945. 
В январе-феврале 1944 года 
дивизия активно участвовала 
в Красносельско-Рокшинской 
наступательной операции Ле-
нинградского и Волховского 
фронтов. Ей удалось сломить 
части немецкой армии и их 
оборонительные сооруже-
ния «Северный вал». С 14 
по 20 января в результате 
наступления Советские во-
йска одержали  победу, а 
27 января 1944 года произ-
веден салют в честь полного 
освобождения Ленинграда от 
блокады.

На извещении, которое при-
шло в дом Черновых стоит 
дата выбытия Еремея Ва-
сильевича - март 1944 года. 
Причина - пропал без вести. 
Можно предположить, что он 
был участником освобожде-
ния Ленинграда. Изменилось 
в документе его воинское зва-
ние от рядового до сержанта, 
пехотинец. 

Повороты судьбы

- После войны, мама Пра-
сковья Сергеевна Чернова 
вышла замуж за вдовца Ва-
силия Ефимовича Вишняко-
ва. У него был сын Кузьма. 
Позже, в 1946 году у них с ма-
мой родился общий сын Вик-
тор. Василий Вишняков тоже 
фронтовик, воевал от начала 
до конца войны. Судьба его 
миловала, вернулся живой, 
невредимый. Воевал на Укра-
инском, Ленинградском фрон-
тах. Был десантником. После 
войны его признали негодным 
к строевой военной службе. И 
тогда он стал валять валенки, 
об этом знают многие жители 
села Нежинка. В последние 
годы семья Прасковьи и Ва-
силия Вишняковых проживала 
в Оренбурге. Мама дожила 
до 93-х лет, ее похоронили на 
нежинском кладбище. А Васи-
лия Ефимовича похоронили 
в Оренбурге, - рассказала 
Галина Попова. 

В настоящее время сестры 
Галина и Мария Черновы и 
брат Виктор Вишняков охотно 
рассказывают о своей судьбе 
и семье, общаются. Когда есть 
возможность посещают музей 
в селе Нежинка. Брат Влади-
мир Чернов умер в 1996 году. 

Мария Еремеевна любит 
общаться с молодежью, всег-
да рада гостям, и сейчас в 
библиотеке активно читает 
и поет. Не пропускает дру-
жеские встречи и посиделки. 
Очень любит готовить внукам 
суп своего детства - затируху. 
Желает только, чтобы внуки 
были здоровые, разумные, 
творили больше добра и не 
забывали своих родных и 
близких. 

оксана шолоХ

сохранить память поколений

г. е.попова с шарфом от оренбургского пухового платка -  крайняя справа

еремей васильевич Чернов г.е. попова (крайняя справа)



Апрель 2015 года 1370 лет победы

С первых дней войны в на-
шем крае ярко проявилось 
стремление дать отпор 
фашистам, вероломно, 
без объявления войны, 
напавшим на нашу Роди-
ну. Царивший патриоти-
ческий подъем во всей 
полноте обнаружил себя 
в добровольном вступле-
нии в ряды Красной Армии. 
Военкоматы и призывные 
пункты осаждали не толь-
ко молодежь, но и старики, 
не только мужчины, но и 
женщины.

Всего на территории Южно-
Уральского военного округа, 
штаб которого находился в 
Оренбурге, было призвано 
более 1 335 000 человек.

Уже в первые дни войны из 
Оренбуржья ушли на фронт 
25 тысяч добровольцев, бо-
лее 70 тысяч вступило тогда 
же добровольно в ряды на-
родного ополчения. Всего на 
фронт ушло 410 тысяч наших 
земляков. Они отстаивали 
подступы к Москве, сража-
лись под Ленинградом, на 
Курской дуге, участвовали 
в освобождении Европы от 
фашизма, штурмовали Бер-
лин. Мы решили рассказать 
сегодня о нескольких наших 
земляках, внесших свой весо-
мый вклад для приближения 
Дня Победы. 

Валентин  
Сергеевич Ненашев

Валентин Сергеевич Нена-
шев родился в крестьянской 
семье, в селе Костинское 
Куйбышевской области. Его 
отец Сергей Федорович Не-
нашев еще в Гражданскую 
войну служил в дивизии Ча-

паева, а с началом Великой 
Отечественной войны вместе 
с повзрослевшими детьми 
ушел на фронт.

Сам Валентин Сергеевич 
был призван на службу в 
1943 году в расположение 70 
армии, 751 стрелкового полка 
Второго Белорусского фрон-
та. В середине апреля 1945 
года при форсировании реки 
Одер в районе г. Грайфен-
заген автоматный взвод под 
командованием Ненашева 
первым поднялся в атаку и 

с возгласами «За Сталина!», 
«За победу!» ринулся в бой. 
Несмотря на труднейшие 
тактические и природные 
условия, после ожесточенных 
двухдневных сражений за 
расширение плацдарма, в 
рукопашной схватке с числен-
но превосходящими силами 
противника взвод занял две 
господствующие высоты в его 
обороне.

Оставшиеся в живых бой-
цы, семь храбрецов, во главе 
с 20-летним командиром, 
младшим лейтенантом Не-
нашевым, еще сутки удержи-
вали захваченный ими плац-
дарм, отразив пять контратак. 
Несмотря на трудную боевую 
обстановку, Ненашев не от-
ступил ни на один метр, про-
должая удерживать занятый 
рубеж, обеспечивая огнем пе-
реправу своего полка. Было 
уничтожено 6 пулеметных 
точек, около двух десятков 
гитлеровцев. Ненашевым из 
автомата уничтожен ДЗОТ 
противника вместе с гарни-
зоном. В том бою ему самому 
чудом удалось спастись. Он 
получил тяжелое ранение, 
но, несмотря на это, покинул 
поле боя только после того, 
как взводом была выполнена 
боевая задача. Благодаря 
храбрости и стойкости Вален-
тина Сергеевича Ненашева и 
его взвода, 751 стрелковый 
полк смог перейти в насту-
пление и перехватить авто-
магистраль, соединяющую 
города Штеттен и Берлин.

За боевые заслуги, хра-
брость и верность Родине 
Валентин Сергеевич на-
гражден Орденом Ленина 
и медалями «За отвагу» и 
«За Победу над Германи-
ей».

Вернувшись в мирное 
время, в 1946 году Ненашев 
В.С. поступил во Всерос-
сийский юридический заоч-
ный институт, а в 1947 году 
22-летний ветеран войны 
был назначен на должность 
помощника прокурора Гав-
риловского района (ныне 
- часть Саракташского рай-
она), затем в 1950 году воз-
главил Прокуратуру этого 
района.

За время службы в орга-
нах Прокуратуры Валентин 
Ненашев работал в Гав-

риловском, Саракташском, 
Новосергиевском районах об-
ласти и в 1985 году в возрас-
те 60 лет вышел на пенсию. 
Валентину Сергеевичу Нена-
шеву присвоено звание За-
служенного юриста РСФСР.

Александр  
Михайлович  

Кузнецов

Александр Михайлович 
Кузнецов родился в 1924 году 

в городе Уральске, в рабочей 
семье. До войны и в первые 
ее годы работал на Оренбург-
ском машиностроительном 
заводе, а в 1942 году был 
призван на военную службу 
и направлен в Чкаловское во-
енное авиационное училище. 
Через год службы, в должно-
сти заместителя командира 
батальона по строевой и по-
литической подготовке, был 
направлен в действующую 
армию.

Командир взвода Проску-
ровской бригады 3-ей Гвар-
дейской танковой армии лей-
тенант Александр Кузнецов с 
ноября 1943 года воевал на 
Украинском фронте. Полу-
чив от командира батальона 
приказ во что бы то ни стало 
взять высоту 344.0 в районе 
села Весенберг, выдвинулся 
со своим взводом на выпол-
нение задания. Несмотря 
на сильный артиллерийско-
минометный и пулеметный 
обстрел, взял высоту, за-
крепился на позиции и обо-
ронялся, отбивая контратаки 
противника.

Из наградного листа: «То-
варищ Кузнецов, презирая 
смерть, смело и решитель-
но вел взвод и сам шел в 
боевых порядках взвода. В 
том бою Александром 
Кузнецовым лично из 
автомата было убито 
до 7 гитлеровцев и 
один офицер. Коман-
дир 1 МСБ капитан 
Воробьев».

В бою за г. Лаубан 
Александру Михайло-
вичу пришлось встре-
титься с тактически-
ми группами гитле-
ровцев, снайперами. 
Противник, засевший 
в подвалах, в домах 
упорно сопротивлял-
ся. Кузнецов вместе 
со связным ночью 
пробрался к одному 
из домов и забросал 
гранатами окна нем-
цев. Пять из них были 
убиты, остальные бе-
жали.

Из наградного листа: «Сме-
ло и решительно выполнял 
боевые задания командира. 
Находясь в бою, метким ог-
нем из винтовки убил 5 не-
мецких снайперов. Предан 
партии Ленина-Сталина и 
Социалистической Родине. 
Командир 1-го мотострел-
кового батальона старший 
лейтенант Клепиков».

В апреле 1944 года успеш-
но выполнил еще несколько 
боевых задач во время насту-

пательных боев в рай-
оне с. Мазуровка, а 23 
апреля занял населен-
ный пункт Брузендорф, 
продолжая развивать 
наступление, быстро 
освободил Клянкинец.

Из наградного листа: 
«Противник потерял 7 
станковых пулеметов, 
12 ручных пулеметов, 54 
винтовки-автомата, до 
57 убитых солдат и офи-
церов. За умелое выпол-
нение боевого задания 
командования досто-
ин правительственной 
награды ордена «От-
ечественной войны» 2 
степени. Командир 1-ого 
Механизированного ба-

тальона майор Ковалев».
С 1943 по 1945 годы Алек-

сандр Михайлович Кузнецов 
воевал в механизированных 
войсках в Польше, Чехос-
ловакии, Австрии, Румынии, 
Венгрии, Германии. 

Награжден орденом Отече-
ственной войны 2-й степени, 
дважды награжден орденом 
Красной Звезды, медалями 
«За отвагу». Окончил войну 
в звании майора.

После войны работал сле-
дователем Управления ох-
раны МГБ на Оренбургской 
железной дороге. В 1950 году 
поступил во Всероссийский 
юридический заочный инсти-
тут, в 1960 году был назначен 
старшим следователем Про-
куратуры города Орска.

Иван Иванович  
Кудинов

Иван Иванович Кудинов 
родился в 1923 году в селе 
Новосергиевка Шарлыкского 
района. В 1942 году был при-
зван на службу в Рабоче-кре-
стьянскую Красную Армию 
и направлен в отдельный 
противотанковый батальон.

Лейтенант, командир взво-
да отдельно-истребительного 
противотанкового батальона 
Кудинов был участником 
десантной группы при фор-
сировании реки Днепр.

Иван Иванович, командуя 
взводом, отлично организо-
вал переправу своего под-
разделения на правый берег 
Днепра. Несмотря на силь-
ный пулеметный и артилле-
рийский огонь с криком: «Впе-
ред!» - Кудинов повел взвод 
по направлению к траншеям 
противника. Стремительным 
броском ворвался в оборо-
ну и в рукопашной схватке 
уничтожил гитлеровцев. В 
течение трех суток взвод под 
руководством лейтенанта Ку-
динова мужественно дрался 
с превосходящими силами 
противника. В этом бою Иван 
Иванович был тяжело ранен, 
но, несмотря на это, про-
должал руководить своим 
подразделением и стойко от-
ражал все атаки противника.

Из наградного листа:
«Лейтенант Кудинов лич-

ным примером бесстрашия 
и мужества увлекал за со-
бой своих подчиненных для 
выполнения поставленной 
задачи. Лично сам в руко-
пашной схватке уничтожил 
девять солдат и офицеров 
противника. За проявленное 
мужество, героизм и пре-
данность Родине лейтенант 
Кудинов достоин высшего 
отличия нашего государства.

31 октября 1943г. Командир 
112 ОИПТБ гвардии лейте-
нант Типлин».

За образцовое выполнение 
боевых заданий Командо-
вания на фронте борьбы с 
немецко-фашистскими за-
хватчиками и проявленные 
при этом доблесть и муже-
ство Иван Иванович Кудинов 
награжден орденом Ленина 
и орденом Отечественной 
войны II степени.

В 1944 году после тяжелого 
ранения Кудинов был уво-
лен в запас. Работал учите-
лем в Шарлыкской средней 
школе. В том же году после 
окончания Куйбышевской 
юридической школы назна-
чен помощником прокурора 
Шарлыкского района.

по материалам  
пресс-службы  
прокуратуры  

оренбургской  
области

Земляки-фронтовики
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85 лет
Васильева Вера Николаевна, Диа-

нова Вера Степановна, Лаптев Ген-
надий Максимович, Максимович 
Виктор Сергеевич, Попова Мария 
Ивановна,Панасенко Семен Васи-
льевич, Соколов Евгений Иванович, 
Синицына Галина Кузьминична, Фи-
лева Елизавета Тихоновна

80 лет
Артемьева Надежда Александров-

на, Жилина Лидия Михайловна, Кли-
мова Лидия Алексеевна, Новосель-
цева Лидия Николаевна, Перепеляк 
Людмила Николаевна, Хамитова 
Равиля Салахутдиновна

75 лет
Акимцева Валентина Анисимов-

на, Балакина Лидия Михайловна, 
Галеева Рашида Александровна, 
Зобнина Лидия Петровна, Маркова 
Фаина Степановна, Назарова Нина 
Васильевна, Сажнева Надежда 
Васильевна, Сенников Анатолий Кон-
стантинович

65 лет
Бирюков Евгений Михайлович, Вир-

викишко Галина Сергеевна, Волкова 
Татьяна Павловна, Журин Алексей 
Петрович, Любицкая Наталья Дми-
триевна, Никитина Нина Михайловна, 
Федосова Анися Хайбуловна

60 лет
Ахмерова Гильминур Мухарамовна, 

Гаргулинская Людмила Ивановна, 
Клычкова Татьяна Алексеевна, Ку-
тафьева Раиса Николаевна,  Мхаян 
Наталья Ивановна, Чеботарев Петр 
Иванович, Шайдулова Раиса Ана-
совна

55 лет
Корочкина Таисия Владимировна, 

Колесниченко Виктор Владимирович, 
Нехорошев Александр Петрович, 
Максимова Антонина Викторовна, 
Хижко Нина Николаевна

50 лет
Григорьева Светлана Сергеевна

поздравляем  
с юбилеем!

мы верили свято
Однажды зимой,  

проходя мимо школы,
Я видел картину: у всех на виду,

Под визг одноклассниц-болельщиц 
футбола

Мальчишки гоняли буханку по льду!
И вспомнил тогда я войну,  

сорок первый.
Пошел мне тогда  

в ту пору шестнадцатый год,
Приснилась мне хлеба  
горбушка, консервы,

Поднявшись, чуть свет,  
я пошел на завод.

Бреду на работу, теряя рассудок,
Утеряны карточки!  
Как дальше жить!?
От голода судорога  

сводит желудок
И хочется просто  
по-волчьи завыть.

Седая поземка метет по дороге,
До самых костей  
пробирает мороз,

В дырявых ботинках  
замерзшие ноги,
И ветер в лицо,  

леденящий до слез.

Мы, бросив учиться,  
к станкам повставали,

Про холод и голод порой позабыв.
Со взрослыми вместе  

Победу ковали,
Не зная ни праздников,  

ни выходных!

Дымили заводы, горели мартены,
Под грохот и вой  

несмолкавших станков
Трудились тогда непрерывно  

в две смены,
Работая в день  

по двенадцать часов.

Мы стойко терпели  
лишенья и беды,
К победному дню  

приближая страну,
И верили свято: настанет Победа,

И рвались скорее уйти на войну!

память
Отгремели бои, пролетели года,

Затянулись тяжелые раны,
И уходят один за другим навсегда

Той далекой войны ветераны!

В этот праздничный день,  
утопают в цветах,

В блеске вечных огней обелиски.
Многим хочется знать,  

где покоится прах,
Прах погибших любимых и близких!

Там, где рвались снаряды,  
горела земля,

Не на кладбищах, не на погосте,
В незарытых воронках,  

в лесах и полях
Еще тлеют солдатские кости!

Сколько их полегло,  
безымянных ребят,

Мир покинув совсем молодыми!
И пока не схоронен  
последний солдат,

Мы, живые, в долгу перед ними!

неоконЧенное письмо
Снова рвутся снаряды вблизи,
Где-то вновь разгорается бой,
Я в промокшем окопе в грязи,

Смерть кружит над моей головой!

Я не знаю, останусь ли жив,
Но пока благодарен судьбе,

И письмо, от дождя заслонив,
Я пишу эти строки тебе.
Здесь чужие леса и поля,

Не видать  ни берёз, ни церквей,
Стонет в ранах под нами земля

От воронок, огня и траншей.

До Берлина еще далеко,
Будет много потерь и утрат.

Прошагать этот путь нелегко,
Но для нас нет дороги назад.

Вот уж пули по брустверу бьют.
Снова бой, я бросаю писать,

Скоро фрицы в атаку пойдут,
Ты прости меня, милая мать.

И не плачь, не горюй обо мне,
Все равно мы врага разгромим.
В этой самой жестокой войне
Мы родную страну отстоим!

день победы
Я помню ночь -  

победный сорок пятый,
Вбежал в казарму  

ротный старшина
И закричал: «Подъем!  

Вставай, ребята!
Довольно спать,  

закончилась война!»
Мы, спрыгнув с нар,  
подушки побросали,

И, ошалев от радости слегка,
Не по уставу старшину качали,

Бросая вверх, почти до потолка.
А утром, строем выйдя за ворота,

Под крик летящих в небе журав-
лей,

Попала в окруженье наша рота
Сияющих и радостных людей!

Нас поздравляли  
женщины с Победой

И обнимали, не скрывая слез,
Махоркою делились с нами деды,

Кто табаком, кто пачкой папирос!
Играла, заливалася гармошка, 

Звучал гитары громкий перезвон,
А где-то из открытого окошка 

Пел про землянку  
старый патефон!

С тех пор промчались,  
пролетели годы, 

Мы пережили много разных бед, 
Но не сотрется в памяти народа
 Победы той неизгладимый след!

у веЧного огня
День Победы не затмили годы! 

Я стою у Вечного огня! 
Это праздник нашего народа, 

Главный праздник в жизни у меня!

Среди тех, кто здесь у обелиска 
Положил букеты на гранит. 

Нет, пожалуй, у кого из близких
 Кто-нибудь на фронте не убит!

На груди у старого солдата 
Не сочтёшь заслуженных наград!
 Был он храбрым воином когда-то, 

Защищал Москву и Сталинград 

От Москвы до самого Берлина 
Гнал фашистов, не жалея сил, 
Ранен был в боях за Украину, 
А потом опять врага громил!

Бесконечной, скорбной вереницей 
Тянутся к огню и стар и мал, 

Чтоб героям павшим поклониться, 
Тем, кто жизнь  

за Родину отдал!

Гром оркестра, марши боевые 
Над весенним городом звучат, 
А в эфире песни фронтовые, 

Будто к нам из прошлого летят!

потомкам
Я к вам вернусь, потомки дорогие,
Когда истлеет мой забытый прах, 
Когда с колен поднимется Россия, 

Я к вам приду, друзья мои,  
в стихах.

Я пережил и войны, и разруху, 
Развал страны,  

предательство вождей, 
Но никогда не ныл, не падал духом

И верил в силу Родины своей.
 Листая пожелтевшие тетради 

Моих ненапечатанных стихов
Прочтете, может,  
любопытства ради

О жизни ваших дедов и отцов!
Конечно, я не Байрон, не Некрасов, 
Не щеголял я с тросточкой в руке,
Но я писал без всяких выкрутасов
На всем понятном русском языке.

Юрий волЧок

к 70-летиЮ победы
Все меньше,  

меньше остается
В строю солдат военных лет,
О ком с душой в стране поется

Во славу громких их побед.
Стоят они - совсем седые

У стен московского Кремля,
Душой, как прежде, молодые -

Им благодарна Родина моя.
Стоят, наградами сверкая,

С наказом строгим «молодым»:
О том, что жизнь - одна, мирская

И испаряется как дым.
Им доля выпала когда-то -

Не дай Всевышний никому! -
И путь ухабистый солдата,

Под силу Богу одному.
Европу всю прошли победно
И развернулись на Восток…

Где самураев выгнали бесследно -
Попали черти под каток!

Горжусь я подвигом Солдата
Советских славных тех времен!

Сегодня - памятная дата…
Давайте гимн им пропоем
И поклянемся ветеранам:

Достойно Родине служить.
Пусть заживут времен тех раны,

А люди мирно будут жить.
Грешно сегодня не отметить
Детей жестокой той войны,

Их детский подвиг не заметить
И делать вид, что «не больны».

евгений пеньков

 великой победе 
             посвящается…

Шелестит листвою  
майский ветер

День Победы! В орденах вся грудь.
Фронтовик встречает  

праздник светлый,
А в глазах усталых  

боль и грусть.
Соберутся вместе ветераны
Иванов, Салимов и Гайдук…

Несмотря на возраст,  
хворь и раны,

Не спеша по улице пройдут.
Их в селе осталось только трое

Пехотинец, летчик  
и танкист.

Не вернулись многие из боя,
Как напоминанье - обелиск!

… Шелестит листвою  
майский ветер.

Транспаранты! Юбилей! Салют!
Соберутся трое  

в праздник светлый
«День Победы» - с Лещенко споют!

владимир иЗтляев

с днем рождения!

Поздравляем с 75-летием ветерана 
труда, отличника военного сторитель-
ства, дорогого и любимого мужа, отца, 
дедушку 

Валерия Никифоровича  
ГОРшеЧНИКОВА

Желаем ему доброго здоровья, 
успехов, долгих лет жизни, теплых и 
солнечных дней рядом с близкими!

с уважением и любовью  
супруга раиса константиновна, 

дочь  наташа, внуки сергей,  
андрей, антон, правнук макар  
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В Оренбургском губер-
наторском историко-
краеведческом музее в 
рамках юбилейной акции 
«70 дней до Победы» от-
крылась передвижная 
выставка «Путь к По-
беде в плакатах». 

Выставка включает 16 
плакатов, отражающих ос-
новные события Великой 
Отечественной войны. Обо 
всех плакатах, представ-
ленных на выставке, рас-
сказала научный сотрудник 
военно-исторического от-
дела музея Ольга Лаба-
занова. Тематика первых 
плакатов того времени оче-
видна - армейские призы-
вы. И несмотря на то, что 
сюжеты плакатов весьма 
разнообразны, цель у них 
одна - победа над врагом. 
Пожалуй, нет среди нас 
человека, который не знает 
плакат «Родима-мать зо-
вет!» (И.Тоидзе). Но мало 
кому известно, что работу 
над ним художник начал в 
момент сообщения о на-
чале войны 22 июня 1941 
года. А уже в середине 
июля этот плакат был из-
вестен по всей стране. На-
печатанный миллионным 
тиражом, он был переведен 
на все языки народов, ко-
торые на тот момент про-
живали в Советском Союзе. 

Пропаганда, направлен-
ная на воспитание воинов в 
духе советского патриотиз-
ма, преданности народа от-
чизне, широкий размах при-
обрела в связи с приближе-
нием гитлеровских войск 
к Москве. В этот период 
был и написан плакат «От-

стоим Москву» (художники 
Н.Жуков и В.Климашин). 

Защита Ленинграда и 
стойкость народа отражены 
в плакате В.Серова «Наше 
дело правое. Победа будет 
за нами». Как отмечает 
научный сотрудник музея 
Ольга Лабазанова, неред-
ко художники прибегали к 
исторической параллели, к 
сопоставлению современ-
ных воинов с полководца-
ми прошлых лет. К таким 
плакатам относится плакат 
«Бьемся мы здорово. Колем 
отчаянно - внуки Суворо-
ва, дети Чапаева». Этот 
плакат создан в начале 
войны творческим союзом 
художников Куприяновым, 
Крыловым, Соколовым, 
которые больше известны 
как Кукрыниксы.

Не осталось без внима-
ния художников-плакати-
стов и партизанское дви-
жение. Так, в 1941 году был 
создан плакат «Партизаны, 
бейте врага без пощады» 
(В.Корецкий). Он адресован 

жителям, кото-
рые остались в 
оккупированной 
врагом террито-
рии, и призыва-
ет их участво-
вать в партизан-
ском движении 
в борьбе с вра-
гом в тылу.

Важное место 
в плакатном ис-
кусстве зани-
мают плакаты, 
созданные для 
тыла. Так как 
в тылу остава-
лись женщины, 
дети, старики, 
то героями пла-
катов становят-
ся именно они. 
Плакат «Заме-
ним!» художника В.Серова 
призывает советских жен-
щин заменить мужчин, ухо-
дящих на фронт, во всех 
областях народного хозяй-
ства. 

Стоит ли говорить, какой 
силой обладали плакаты 

времен Великой Отече-
ственной войны. Они были 
той самой невидимой си-
лой, которая пробуждала 
в каждом патриотизм, силу 
духа и вселяла веру в по-
беду. 

полина ростова

путь к победе в плакатах
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Вниманию граждан!

В ходе поисковых работ в Нов-
городской области найдены за-
хоронения воинов, проживавших и 
призванных на фронт из Чкаловской 
(Оренбургской) области, служивших 
в 56 отдельной стрелковой бригаде 
и числившихся пропавшими без ве-
сти в годы Великой Отечественной 
войны:

1. агафонов сергей павлович, 
1914 г.р., мл. лейтенант, комвзвода 
3 строевого батальона, проживал 
в Державинском районе, с. Держа-
вино, жена - А.Б. Агафонова. Погиб 
20.02.1942 года в бою под деревней 
Шишиморово Старорусского района 
Ленинградской обл. (ныне - Новго-
родская обл.);

2. базеев николай яковлевич, 
1923 г.р., фельдшер минбатареи, 
проживал в г. Бузулуке, ул. Нари-
мановская, д. 42. Погиб 22.02.1942 
года в бою под деревней Шишимо-
рово Старорусского района Ленин-
градской обл. (ныне - Новгородская 
обл.);

3. погребаков иосиф бори-
сович, 1910 г.р., мл. лейтенант, 
комвзвода 3 батальона, проживал 
в г. Орске, ул. Железнодорожная, д. 
48, кв. 5, жена - М.А. Погребакова. 
Погиб 21.02.1942 года в бою под 
деревней Шишиморово Старорус-
ского района Ленинградской обл. 
(ныне - Новгородская обл.);

4. рыстин александр алексее-
вич, 1913 г.р., наводчик, проживал 
в Павлов-ском р-н, с\х И.Т.К. № 1. 
Погиб 21.02.1942 года в бою под 
деревней Ши-шиморово Старорус-
ского района Ленинградской обл. 
(ныне - Новгородская обл.);

5 .  солдаткин петр ивано -
вич,1918 г.р., сержант комотдела, 
проживал в Секретарском р-не, с. 
Старо-Мертвецк, жена - Е.М. Сол-
даткина. Погиб 21.02.1942 года в 
бою под деревней Шишиморово 
Старорусского района Ленинград-
ской обл. (ныне - Новгородская 
обл.);

6. тиманов константин степано-
вич,1914 г.р., сержант комотдела, 
проживал в Павловском р-не, Рыч-
ковский с/совет, жена - П.И. Тима-
нова. Погиб 21.02.1942 года в бою 
под деревней Шишиморово Старо-
русского района Ленинградской обл. 
(ныне - Новгородская обл.).

Просим откликнуться родственни-
ков защитников Отечества!

с информацией просьба обра-
щаться в управление по социаль-
ной политике администрации го-
рода оренбурга (пр. Знаменский, 
д. 1/1, каб. 1 или по тел.: 30-45-01, 
30-45-04).

соболеЗнование 
Правление Оренбургской 

областной организации Обще-
российской общественной ор-
ганизации «Всероссийское 
общество инвалидов» выража-
ет искренние соболезнования 
родным и близким председате-
ля МО ОООО ВОИ Ташлинского 
района 

нины григорьевны  
рябовой, 

в связи с ее кончиной, после-
довавшей после продолжитель-
ной болезни.
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сканворд

Мясо кур - одно из самых востребо-
ванных продуктов питания. Неда-
ром, мы часто  обобщенно называем 
продукцию из кур «Золотым цыплен-
ком». Она значительно ниже по цене 
среди мясных изделий, а пользы- на-
много больше.  

Для примера возьмем за основу дея-
тельность птицефабрики ЗАО «Ураль-
ский бройлер». Даже беглый взгляд на 
ассортимент впечатляет: колбасы коп-
ченые и вареные, сардельки, шпикачки, 
рулеты, «мясной хлеб», полуфабрикаты: 
котлеты, пельмени, купаты, шашлыки, 
колбаски для гриля и многое другое.  А 
всего предприятие выпускает  более 150 
наименований продукции из мяса птицы 
под торговой маркой «Наш золотой цы-
пленок».

Приятно удивляют и цены. К примеру, 

можно приобрести вареные 
колбасы «Краснодарскую» и 
«Таганскую» по цене меньше 
100 рублей за килограмм. А 
полкило полукопченой колба-
ски «Украинской» обойдется 
вам в 63 рубля. В составе лю-
бых колбас из мяса цыпленка-
бройлера вы не найдете сои 
или генетически модифици-
рованных добавок, а только 
свежие и полезные составляющие.

Как правило, «Уральский бройлер» 
постоянно расширяет ассортимент своих 
изделий. Очередной  новинкой стала  ап-
петитная тушенка от «Золотого цыплен-
ка» - «Мясо кур в собственном соку» (85 
рублей за банку). 

Еще демократичнее цены на ярмарках. 
Каждую субботу тонары предприятия 
выезжают на ярмарки выходного дня 
по адресам: рынок «Михайловский», ул. 
Пролетарская, 155а; рынок на прилега-
ющей территории ТРК «Новый мир», ул. 
Салмышская, 41.

И как символ успеха - «Наш золотой 
цыпленок» завоевал Берлин. С 16 по 
25 января 2015 года в Берлине прошла 
80-я международная выставка-ярмарка 
«Зеленая неделя 2015» («Green Week», 
«Grune Woche»). Продукция ЗАО «Ураль-
ский бройлер» завоевала сразу пять 
медалей на этом авторитетном форуме. 

ЗАО «Уральский бройлер» - 
предприятие замкнутого цикла. 
Здесь собственная кормовая база, 
цыплята тоже своего производства, 
отличные технологические линии 
позволяют получать продукцию вы-
сочайшего качества. До прилавка, 
как говорится, - шаговая доступ-
ность. Мясные изделия попадают 
на стол оренбуржцев  в кратчайшие 

сроки, тем более, продукты  не задер-
живается в магазинах - горожане охотно 
разбирают мясные изделия «Уральского 
бройлера». 

Своеобразным подкреплением к ска-
занному является такой факт: птицефа-
брика «Уральский бройлер» реализует 
суточных цыплят по 55 руб/шт и корма 
для цыплят бройлеров. Оптовикам пред-
усмотрены скидки.

Дорогие оренбуржцы, вас ждут привет-
ливые продавцы фирменных магазинов 
ЗАО «Уральский бройлер» в Оренбурге 
по адресам:

- ул. пушкинская, 55 (пересечение ул. 
8 марта с ул. пушкинской) - ул. шар-
лыкское шоссе, 1, молл «армада», 
прикассовая зона м-на «лента»;

- ул. новая, 4 тк «гуливер», вход 3;
- ул. туркестанская, 149 тк «три 

кита»; 
- ул. бр. коростелевых, 1 тк «сла-

вянский»;

- ул. беляевская, 2, база опс, склад 
14;

- ул. беляевская, 45.

для справки
ЗАО «Уральский бройлер» является 

одним из наиболее успешных птицевод-
ческих хозяйств России, обеспечивает 
рабочими местами более 1 200 человек. 
Оно относится к категории крупнейших 
налогоплательщиков области, входит 
в 5 крупнейших птицефабрик приволж-
ского федерального округа, вносит 
значительный вклад в социально-эконо-
мическое развитие региона. 

михаил дужан

Цыпленок к любому столу


